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A Secretaria de Saúde de Montes Claros 
retoma hoje a aplicação da segunda dose 
contra a Covid-19, depois de suspendê-la por 
quatro dias. Na sexta-feira, até mesmos os 
pacientes que estavam agendados foram sur-
preendidos com a suspensão, quando foram 
informados que deveriam retornar a partir 
de segunda-feira. Isso por que no sábado e 
domingo ocorreu o mutirão da aplicação da 
primeira dose nas pessoas acima de 29 anos 
sem comorbidades.

População faz ato pelo voto 
impresso em Montes Claros

A Câmara Municipal de Montes Claros vol-
ta a realizar as atividades legislativas, a partir 
de hoje, com uma intensa programação está 
agendada para a primeira semana de agosto. 
Com as instalações dos gabinetes em fase fi-
nal, a Casa legislativa está se preparando para 
a transferência definitiva para a sede própria, 
mas, por conta da pandemia, as sessões ple-
nárias continuarão sendo realizadas sem a pre-
sença do público, mas com transmissão ao vivo 
pelo Youtube e pelo canal 2.1, TV Gazeta Norte 
Mineira. Cidade 6
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Em comemoração aos 150 anos da Santa Casa de Montes Claros, a instituição preparou várias ações comemorativas. Entre elas, está a 
inauguração das novas instalações da Santa Casa Olhos, referência nacional em alta complexidade em oftalmologia e pioneira na imple-
mentação do Projeto Glaucoma, do Ministério da Saúde. O serviço oferece, há mais de 15 anos, o que existe de mais moderno em trata-
mento e recuperação da saúde ocular para todo o Norte de Minas. Na oportunidade, durante a solenidade, contaremos com a presença 
do Governador de Minas Gerais, Romeu Zema, às 17 horas.

G
IRLEN

O
 ALEN

CAR

deputado Marcelo 
Freitas entrega veículos 
e viaturas no NM

Moc retorna aulas e 
sindicato determina 
greve sanitária

Montes Claros retorna 
hoje a vacinação da 
segunda dose

Governador inaugurará nova sede da 
Santa Casa Olhos

GIRLENO ALENCAR

Câmara Municipal volta 
com atividades a partir 
de hoje

Pirapora capacita 
servidores da secretaria 
da Família e Políticas 
Sociais

UBS do bairro Vitória 
tem desconto de 
15,3% em licitação

Montes Claros, segunda-feira 2 de Agosto de 2021 - R$ 1,50
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de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Cotação Dólar - real

R$ 5,21

Cotação eUrO - real

R$ 6,18

Gasolina

R$ 5,87

Diesel comum etanol 

R$ 4,59 R$ 3,91

Temperatura Fechamento

19h35Máx.: 27º
Min. : 12º

Os grupos de Direita de Montes Cla-
ros realizaram ontem (1º) um ato em 
defesa do voto impresso com direito a 
auditagem pública, em evento que teve 
a concentração  na avenida José Correa 
Machado. Nenhum político de mandato 
participou do evento. A quantidade de 
motos, bicicletas, carros e cavalos não 
pode ser medida, pois ocuparam os mais 
de dois quilômetros da avenida Mestra 
Fininha, de ponta a ponta. No momento 
em que as motos chegaram ao Trevo do 
Parque Municipal, ainda tinha carro sem 
sair da Praça dos Jatobás. Eles percorre-
ram 26 quilômetros de vários bairros da 
cidade, como Renascença, Delfino Maga-
lhães, Morada do Parque, Morada do Sol 
e Morada da Serra.

SaÚde 7

SaÚde 7
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Muitas dúvidas cercam essa rela-
ção, portanto é importante conhe-
cer direitos e deveres de locatários 
e locadores, para garantir uma boa 
convivência no condomínio, es-
pecialmente porque a locação de 
apartamentos tem crescido sistema-
ticamente no Brasil, principalmente 
em cidades grandes, onde as pessoas 
optam por esse tipo de imóvel pela 
praticidade e segurança.

Com o aumento de inquilinos 
nos condomínios, algumas dúvidas 
são levantadas com maior frequên-
cia, principalmente sobre as des-
pesas relacionadas ao condomínio. 
Muitas vezes a relação de direitos 
e obrigações não ficam tão claras 
quanto deveriam. Por isso elenca-
mos algumas das dúvidas mais fre-
quentes sobre esse assunto, como 
por exemplo: Inquilino é um condô-
mino? Antes de mais nada é impor-
tante esclarecer que apesar de ter 
direitos bem parecidos com os de-
mais condôminos, o inquilino não é 
considerado condômino. Segundo o 
Código Civil, o termo só se aplica ao 
proprietário do imóvel.

Outra dúvida frequente é: Quais 

as despesas do condomínio são de 
responsabilidade do locador e quais 
são do locatário? Vamos tentar ser 
didáticos, as despesas ordinárias, 
como salário dos funcionários, con-
sumo de água e luz, limpeza, conser-
vação, manutenção, pintura, seguro 
condominial são de responsabilida-
de do inquilino.

As despesas extraordinárias, no 
entanto, como mudança na fachada 
do prédio, uma área gourmet, mo-
dernização das cabines do elevador, 
que são alguns exemplos de despe-
sas extraordinárias ficam sob a res-
ponsabilidade do proprietário.

As chamadas melhorias uteis, 
como por exemplo a impermeabili-
zação, que visa conservar e evitar a 
deterioração do bem, também deve-
rá ser de responsabilidade do pro-
prietário, enquanto que o locador/
proprietário deve ser responsável 
por todas as despesas extraordiná-
rias que ocorram no condomínio.

Outra dúvida muito frequente é 
se os inquilinos devem contribuir 
para reposição do fundo de reserva? 
E a resposta é sim, mas apenas se o 
fundo de reserva foi usado para pa-

gamento de despesas ordinárias no 
período em que o inquilino já mora-
va no prédio e em casos de dúvidas, 
é sempre válido consultar a conven-
ção do condomínio.

Com relação às reformas do imó-
vel, uma das principais obrigações 
de quem aluga o imóvel, ou seja, do 
proprietário é entregá-lo em boas 
condições, de modo que ele sirva ao 
uso que se destina. Qualquer proble-
ma que atrapalhe ou prejudique de 
alguma forma o inquilino, deve ser 
consertado antes de entregar o imó-
vel, sendo assim, a primeira despesa 
com reforma fica a cargo do pro-
prietário. Ao entrar no apartamento, 
caso o inquilino perceba que tem in-
filtrações, vazamentos (ou qualquer 
defeito na estrutura), o locador de-
verá ser acionado para providenciar 
o conserto.

De outro lado, é dever e obriga-
ção do inquilino conserva-lo, sendo 
o locatário responsável pelo paga-
mento de reformas e manutenções 
que envolvam o mau uso do local, 
ou incidentes que venham a ocorrer 
depois da entrega do imóvel.

Com relação às benfeitorias que 

valorizam o imóvel, se forem em áre-
as privadas , caso o inquilino queira 
fazer melhorias no interior do imó-
vel, como por exemplo: trocar os 
armários da cozinha, mudar as cores 
da parede, mudar o box ou as louças 
do banheiro etc, ele deverá assumir 
as despesas com as mudanças.

O locador, porém, deve ser in-
formado, e tal mudança deve ser 
acordada entre ambas as partes. 
Qualquer mudança na estrutura sem 
previa autorização do proprietário, 
poderá ser desfeita, visto que o imó-
vel deve ser entregue como estava 
no início do contrato.

As melhorias nas áreas externas, 
no entanto, que sejam feitas por 
estética, como mudança na cor da 
fachada do prédio, construção de 
uma piscina, área gourmet etc., será 
de responsabilidade do proprietário.

E para finalizar, é importante 
lembrar que a relação legal sempre 
será entre condomínio e condômino 
(proprietário), portanto, todo do-
cumento de cobrança emitido para 
a unidade deverá estar em nome do 
proprietário, cabendo a ele cobrar 
do inquilino.

O ato de pensar é incentivado por 
Deus, de forma que cada um receba, 
com Amor Fraterno e Justiça, de acor-
do com as suas próprias obras, por 
intermédio das vidas sucessivas. É por 
isso que Ele, quando nos privilegiou 

com o livre-arbítrio, igualmente nos 
instruiu com o sentido de responsa-
bilidade, do qual, para nosso bem, 
não podemos abrir mão. Pensar é 
fundamental, amar é divino. Escreveu 
Salomão, sábio rei de Israel, em Pro-

vérbios, 1:7: “O respeito ao Senhor é 
o princípio do saber, mas os loucos 
desprezam a sabedoria e o ensino”.

Outro raciocínio que merece 
apreço: Reencarnação não é vingança 
odiosa de Deus, que é Amor; porém, 

sublime oportunidade que Ele nos 
concede para a remissão de nossas 
Almas. Significa, portanto, tranquili-
dade para a consciência que anseia 
libertar-se por força da Caridade Di-
vina.
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entre o Ser e o Pertencer

Pregão Eletrônico: Como fica a economia 
dos pequenos municípios? (Parte 1)

MaRiLeNe CaRNeiRO MaTOS
adVOGada, PReSideNTe da COMiSSãO de diReiTO 

adMiNiSTRaTiVO da aBa e MeSTRe eM diReiTO PÚBLiCO 
PeLO iNSTiTUTO BRaSiLieNSe de diReiTO PÚBLiCO

JORGe MiKLOS
aNaLiSTa JUNGUiaNO e SOCióLOGO. GRadUadO eM HiSTóRia e CiêNCiaS SOCiaiS. 

eSPeCiaLiSTa eM PSiCOLOGia aNaLÍTiCa. MeSTRe eM CiêNCiaS da ReLiGiãO e dOUTOR 
eM COMUNiCaçãO SOCiaL

Proprietários x inquilinos: quem é 
responsável por quê?

Uso responsável do livre-arbítrio

JOSe R. iaMPOLSKY
CeO da PaRiS CONdOMÍNiOS

JOSÉ de PaiVa NeTTO
JORNaLiSTa, RadiaLiSTa e eSCRiTOR

As licitações se apoiam em dois 
pilares clássicos: a seleção da pro-
posta mais vantajosa para o Estado 
e a igualdade de oportunidades para 
os interessados em firmar contratos 
com a Administração Pública. A par-
tir da Lei 12.349, de 2010, incluiu-se 
outro objetivo aos certames licitató-
rios: a garantia do desenvolvimento 
nacional sustentável.

Nesse sentido, a sustentabilida-
de é originariamente concebida de 
forma multidimensional, abrangen-
do as vertentes ambientais, sociais 
e econômicas, pelo que se fala em 
“tripé da sustentabilidade”. Assim, 
no aspecto ambiental, relaciona-se 
à manutenção das funções e com-

ponentes dos ecossistemas, a quali-
dade e equilíbrio dos recursos am-
bientais, o respeito à biodiversidade 
e a manutenção aos ciclos naturais. 
A vertente econômica se traduz em 
práticas que estimulem o desenvol-
vimento econômico, bem como, 
dentre outros aspectos, a avaliação 
de custo e benefícios envolvidos em 
cada decisão. Já a sustentabilidade 
social visa a redução do nível de po-
breza, a promoção do bem-estar so-
cial, os direitos fundamentais sociais, 
a inclusão e responsabilidade social, 
além da inclusão das minorias.

Nesse sentido o Estado atua como 
agente regulador do equilíbrio dos di-
versos setores da sociedade mediante 

as compras públicas, considerando-se 
o impacto de cerca de 10% (dez por 
cento) que as contratações públicas 
ostentam em relação ao PIB nacional.

Diante de tão importante via de 
atuação do Estado, justamente me-
diante as aquisições de bens e con-
tratações de serviços, calha analisar 
neste contexto os impactos que o 
pregão eletrônico, cuja tendência de 
adoção se faz cada vez mais presen-
te, terá sobre a sustentabilidade das 
economias locais. Especialmente em 
relação a municípios de médio e pe-
queno porte.

Isso porque as compras por meio 
eletrônico são desfavoráveis para o 
comércio local: segundo estatísti-

cas, quando o pregão é realizado na 
forma presencial, 60% (sessenta por 
cento) dos certames tem como ven-
cedor licitante local, contra apenas 
30% (trinta por cento) na forma de 
pregão eletrônica. Tal cenário acar-
reta inegável impacto negativo no 
comércio e produções, bem como 
na arrecadação e na geração de em-
pregos locais.

A pandemia, que incrementou 
grandemente as compras feitas por 
meio eletrônico, diante das medidas 
restritivas de circulação, é um claro 
exemplo do quão nefastas podem 
ser as consequências de tal modelo 
de aquisições sobre os pequenos co-
merciantes locais.

Assim como muitas espécies, o 
ser humano é um animal gregário. 
Ele precisa pertencer. É imperativo 
para a sobrevivência adaptar-se ao 
grupo uma vez que, quanto maior 
a colaboração no interior do grupo, 
maiores são as chances de sobrevi-
vência, ou seja, otimizar a obtenção 
de recursos sob as diversas con-
dições do ambiente. Aqueles que 
otimizam o pertencimento sobrevi-
veram e se reproduziram com mais 
êxito, ou seja, seus genes com o 
tempo predominaram, lei da seleção 
natural. O etólogo Boris Cyrulnik ad-
verte que “Não pertencer a ninguém 
é tornar-se ninguém”.

“Sem amigos, ninguém escolhe-
ria viver, ainda que tivesse todos os 
outros bens”, escreveu Aristóteles 
em Ética a Nicômaco. Temos uma 
necessidade de nos afiliarmos uns 
com os outros e até de nos tornar-
mos fortemente ligados a algumas 
pessoas em relacionamentos íntimos 
e duradouros.

Para garantir a eficácia do pertenci-
mento e evitar a rejeição, geralmente 
nos adaptamos aos padrões dos gru-
pos e buscamos causar impressão fa-
vorável. Para ganhar amizade e estima, 
monitoramos nosso comportamento, 
na esperança de criar as impressões 
certas. Buscando amor e pertencimen-
to, investimos uma grande porção de 
energia psíquica - tudo motivado pela 

nossa busca de aceitação.
A necessidade de pertencimento 

alimenta tanto as ligações profun-
das quanto os riscos ameaçadores. 
Pela nossa necessidade de definir 
um “nós” se constituem o afeto fa-
miliar, as amizades leais e o espírito 
de equipe, mas também as gangues 
de adolescentes, as rivalidades ét-
nicas e o nacionalismo fanático. O 
medo de ficar sozinho parece pior 
que a dor do abuso emocional ou 
físico. A necessidade do vínculo, em 
alguns casos, mantém pessoas em 
relações abusivas. Nosso medo de 
ficar sozinhos tem alguma base na 
realidade. Crianças que mudam de 
lares de adoção várias vezes, com 
sucessivos rompimentos dos laços 
afetivos, podem vir a ter dificuldade 
para estabelecer laços profundos. 
Crianças criadas em instituições sem 
um senso de pertencer a alguém, ou 
trancadas em casas sob condições 
de extrema negligência, se transfor-
mam em seres patéticos - recolhidos, 
assustados, calados.

Pesquisas evidenciam que a ne-
cessidade de nos afiliar ou de per-
tencer - o sentimento de conexão 
que nos identifica com outras pes-
soas - tem valor de sobrevivência. 
Os ambientes que favorecem nos-
sa necessidade de pertencimento 
também proporcionam um melhor 
funcionamento de nosso sistema 

imunológico. Os laços sociais e a so-
ciabilidade positiva até mesmo con-
ferem maior resistência.

O processo do desenvolvimento 
psicossocial comporta os dilemas 
da adaptação social. Sabemos que a 
necessidade de inclusão na coletivi-
dade faz parte do processo evolutivo 
da espécie. Não só fisicamente, mas 
também do ponto de vista emocio-
nal e psicológico, o ser humano de-
pende de relacionamentos para se 
desenvolver e conhecer. O bebê faz 
malabarismos para chamar a atenção 
dos seus cuidadores. Sem comida e 
sem afeto, ele morre. A dor sentida 
em um processo de rejeição ou iso-
lamento é análoga à dor física.

É assim que a espécie sobrevive, 
mas qual é o custo do pertencimen-
to? O que ocorre com o indivíduo? 
Muitas vezes, para se adaptar ao gru-
po, o indivíduo sacrifica sua essência 
original. Vive a vida dos outros sem 
autenticidade e a expressão singu-
lar da sua substância original, da 
sua estrutura íntima. Afinal, como 
ser adaptado e, ao mesmo tempo, 
integrar os conteúdos da alma que 
a mantém única e original, embora 
sejam socialmente recusados ou 
pessoalmente reprimidos? Essa é a 
questão que divide o ser humano: o 
dilema entre o ser e o pertencer! Tra-
ta-se de um desafio constante, longo 
e intenso para que o grupo, a so-

ciedade massificada, os vizinhos, os 
colegas de escola e/ou de trabalho, 
as regras, a empresa, a convivência 
social ou até mesmo um amor não 
se tornem coerção, cerceamento, in-
timidação, tirania, opressão.

O Psiquiatra e fundador da Psi-
cologia Analítica advertia: “Toda vida 
é vida individual e aí reside seu fim 
último”. Para Jung, a origem de toda 
neurose é a impossibilidade de viver 
a vida com singularidade.

Por vezes, são crises existenciais 
que nos apresentam uma oportuni-
dade de reexaminar a nossa vida e fa-
zer a pergunta por vezes assustadora 
e sempre libertadora: “Quem sou eu 
além da minha história e dos papéis 
que interpretei?” Quando descobri-
mos que, em nome da adaptação 
ao grupo, vivemos um falso eu, que 
temos representado, impelidos por 
expectativas irrealistas, nós nos abri-
mos finalmente para a possibilidade 
e para a aventura da nossa verdadei-
ra individualidade.

Somos desafiados a transgredir 
muitas normas, incluindo a gramáti-
ca, e passar a escrever a palavra per-
tenSer com “s” inventando com esse 
significante um novo significado 
para a vida, imaginando uma experi-
ência comunitária que colabora para 
satisfazer a necessidade de pertenci-
mento e, ao mesmo tempo, “traz à 
tona o que está dentro de ti”.

PTB aBre as PorTas Para 
BolsonarisTas

O PTB está se tornando a principal opção dos bolsonaristas. Além 
de o presidente Jair Bolsonaro ter encontrado as portas da legenda 
abertas pelo presidente do partido, Roberto Jefferson, outro que está 
pensando em assinar a ficha de filiação do partido é o ex-ministro do 
Meio Ambiente, Ricardo Salles. Apesar de ter saído pela porta dos 
fundos do governo, Salles acredita ter chances de se eleger deputado 
federal por São Paulo.

  

TCU aprova leilão de rodovias em mG 
e es

O ministro Tarcísio de Freitas enviou um aviso aos mineiros e ca-
pixabas pelas redes sociais sobre da abertura de licitação para con-
cessão de rodovias que cortam os dois estados: “Atenção, mineiros 
e capixabas. Está aprovado também o leilão da BR-381 (Governador 
Valadares-BH) com a BR-262 (Minas Gerais-Viana) pelo Tribunal de 
Contas da União, com R$ 7,3 bilhões em duplicações e melhorias. 
Enfim, daremos uma solução definitiva para a duplicação integral da 
‘rodovia da morte’”. O leilão, segundo ele, vai acontecer ainda neste 
ano.

 

Crimes ambienTais

Um estudo sobre como anda o ESG das empresas feito pela 
Neoway, uma das maiores empresas de análise de dados e big data da 
América Latina, mostra que Minas Gerais é o estado onde as empresas 
mais cometem crimes ambientais e estão no topo do ranking da lista 
suja de trabalho escravo. As tragédias ambientais em Brumadinho e 
Mariana estão entre os maiores do mundo.

 

anasTasia diz qUe perfil de rodriGo 
paCheCo é bom para o país

Líder nas pesquisas de opinião para o Senado, o senador An-
tônio Anastasia (PSD) defendeu o nome de Rodrigo Pacheco, 
DEM, como candidato à presidência da República em 2022. Se o 
nome dele for viabilizado para a disputa, Anastasia disse que será 
o primeiro “a defender esse apoio Brasil afora pelo seu nome, 
que, aliás, tem recebido, pelos setores que eu converso, um apoio 
muito expressivo”. Segundo Anastasia, Rodrigo Pacheco possui 
perfil conciliador e técnico e por isso seria um bom nome para 
concorrer à vaga, além de defender os interesses de Minas. “Para 
nós mineiros seria de fato um momento adequado para ter um 
presidente da República do nosso estado para realizar as deman-
das de Minas de tantas décadas e que infelizmente até o momento 
não foram atendidas pelo Governo Federal”. Anastasia pondera, 
no entanto, que o assunto só deve ser tratado no momento opor-
tuno.

GUedes perde mais Uma

O então Posto Ipiranga, o ministro Paulo Guedes vem sofrendo 
revezes no governo, mas sua vaidade é tanta que aceita para perma-
necer no cargo. Agora mesmo teve o Ministério do Trabalho e Previ-
dência desmembrado da Economia para atender Onix Lorenzoni que 
é queridinho do presidente. Guedes queria que fosse Ministério do 
Emprego, mas não emplacou.

brasileiro voTa mal

Dom Pedro II afirmou que a melhor reforma política, no 
Brasil, seria educar o povo. Muito se tem discutido sobre a 
confiabilidade do sistema eleitoral brasileiro. Prega-se a ado-
ção do voto impresso, para conferência do eleitor. Isso diz res-
peito à forma. Mas precisamos discutir o conteúdo: por que os 
brasileiros votam mal? Como assinalou o senador Álvaro Dias 
ainda existe a nociva influência de práticas políticas antigas 
e viciadas. O próprio eleitor vende o seu voto em troca de 
benesses. 
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O presidente do partido, Roberto Jefferson 
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Projeto gera punição mais ampla de crimes 
contra a honra

DIVULGAÇÃO

3pOlítica

Momento de investir é agora 
diz deputado

“Combater as drogas e o 
alcoolismo” é o foco dos 
vereadores

Projeto eleva pena mínima para lesão corporal 
decorrente de violência doméstica

Adotar um cão ou uma 
criança?

Olhe... Eu não entendo por 
que tu fizeste essa cara feia... 
Ora... Ora... Ora... Nós vivemos 
os últimos dias... E a miséria tem 
aumentado e eu fico triste quando 
pessoas ganham milhares de mer-
requinhas com os seus animais de 
estimações... Claro que tem que 
cuidar bem sim... Mas pensem nas 
crianças não somente de Hiroshi-
ma... Mas as que nascem por cá... 
Mutiladas pela pobreza... Desnu-
trição... Está na hora de virar esse 
jogo afinal às crianças abandona-
das precisam que tenham um lar... 
Pois somente assim vamos dimi-
nuir as diferenças sociais... Como 
eu? Eu já adotei... Ora... Ora... E 
o malinha do Cotoquinho não 
conta? É sério gente... Animal vale 
mais... Triste.

 
Menino na fossa por causa da 

irmã

Eita que os valores estão 
mesmo mudados... Nada mais 
me surpreende... Espia só... Um 
menino de 12 anos ficou na fos-
sa por causa da sua irmã de 12 
aninhos e vou explicar... É que 
a danadinha ficou com raiva do 
irmão por alguma razão e combi-
nou com outros dois coleguinhas 
do mal para dar uma lição no ir-
mão... E o que fizeram? Pegaram 
o menino de 12 aninhos... Amar-
raram e jogou ele dentro da fos-
sa... Isso mesmo... O deposito de 
bosta... Ainda bem que o menino 
não foi para a cidade dos pés 
juntos... Saiu todo fedido... Mas 
vivo... Os três “demenores” foram 
apreendidos... E o menino curtiu 
por bom tempo a fossa por causa 
da Irma foi incesto? Não.

 
Gordinho processa faculdade

Ah, não, seu menino... Ser 
gordo não é crime... Nem feiura... 
Nem falta de comida e não pode 
ser discriminado de jeito maneira 
nenhuma... Onde já se viu uma 
coisa dessas, seu menino... Es-
pia só... Um menino se formou 
na Unipac... E quando mandou 
fazer a beca... Aquele uniforme 
engraçado e feio feito mãe de sa-
rampo... Tu conheces? Pois muito 
que bem... Não tinha para ele e 
o pessoal da faculdade disse que 
ele era muito do gordo e pron-
to... Ele chorou... Snif... Snif... 
Snif... Fiquei comovido... E en-
trou na justiça e ganhou sete mil 
merrequinha por danos morais... 
Mas isso lá paga pelo constrangi-
mento? Ah só porque tu não és 
gordo... Agora vai comer, né.

 
Textinho ou historinha 
cretininha xonadinha

Pois muito que bem minha 
gente mais doce do que doce de 
batatinha frita... Uai a batatinha é 
minha e eu faço dela o que qui-
ser... Dá licença? Pois muito que 
bem... Nesse momento vamos 
partir firmemente para o nosso 
besteirol que é melhor do que 
ficar ouvindo falar do sujo e mal 
lavado do Hugo Encapetado Cha-
ves...  vamos oxigenar o nosso 
coquinho... Um dia um Juquinha 
liga para o açougue e sapeca... 
Moço o senhor tem pé de porco? 
Temos... O senhor tem orelha de 
porco? Temos sim...  O senhor 
tem rabinho de porco? Temos... 
E, por fim, sapecou... O senhor 
tem focinho de porco? Temos 
por quê? Nossaaa como senhor 
deve ser feio para encardir... Ui... 
Ui... Ui... Esse Juquinha é mesmo 
impossiveeel, não é?

 
Câmara federal suja?

O meu amiguinho malinha 
que atende pelo nominho de Co-
toquinho um dia estava sereno... 
Alegrinho da silva... Depois de ter 

tomado seu leitinho quente e já se 
preparava para dormir e de repente 
ele leu que somente nos últimos três 
meses a Câmara Federal vai gastar 
862 mil merrequinha em compra de 
materiais de limpeza... Aí ele endoi-
dou o cabeção e já começou a espu-
mar pela boca e ficou roxinho que 
dava dó... E me perguntou quem é 
que faz tanta sujeira na câmara? Uai 
eu é que sei? Mas a sujeira maior 
nem é essa que se pode limpar... É 
aquela que se faz com todos nós po-
bres mortais brazuquinhas inocentes 
da vida... Eita lugar que é só sujeira... 
Eca.

 
Sentimento negativo mata

Pois como vocês sabem que Clo-
doaldo além de ser cultura é tam-
bém saúde e prevenção... Então, por 
favor, prestem atenção no que eu 
vou te dizer... Os cientistas doidões 
dos coquinhos fizeram experiências 
por anos a fio com pessoas que so-
freram infarto fulminante e desco-
briram que todos eles tiveram algum 
tipo de dissabor duas horas antes 
do ataque como irritação... Medo e 
nervosismo... Então larga mão de ser 
besta e pare de ficar nutrindo esse 
tipo de sentimento... Pois tu sabes 
que  esses sentimentos negativos 
vai te mandar para a cidade dos  pés 
juntos ligeirinho... E rir ainda é o 
melhor remédio para tudo. Afinal o 
tempo passa e temos que gargalhar.

 
Golpe espiritual dá xilindró

Eita que agora mesmo é que eu 
vi a coisa feder de uma vez por to-
das... Espia só... Um hominho estava 
morrendo de paixão por sua amada 
que ele tinha ao seu lado... Mas aí ele 
cismou que era machão e deu uns 
petelecos nelas e ela fez o que toda 
mulher de bem tem que fazer depois 
de ser agredida fisicamente... Largou 
o cabra safado e metido a valente... 
Ele correu para uma vidente que dis-
se que trazia a amada em 24 horas 
por três mil merrequinhas que foi 
pago... E ela não voltou... Ele ficou 
irado e quebrou a vidente do pau e 
foi para no xilindró... Isso é um 171 
espiritual... E que sirva de lição... 
Cuida da sua amada... Senão ela te 
larga reza faz voltar?

 
Educação e crimes nada a ver

Eu não sei onde foi que alguns 
políticos e educadores cismaram 
que para acabar com a violência 
Tem que dar educação ao povo... 
Eita mentira pelada sô... Pois o que 
estamos vendo crescer assustadora-
mente são filhinhos de papai de clas-
se média alta e com curso superior 
virando empresários do pozinho do 
capeta... Safados amigos do alheio... 
171 e muito mais... Se realmente a 
educação resolvesse... Eles eram 
exemplos para outros jovens não é 
não? E não adianta fazer essa cara 
de bunda suja e ficar balançando o 
coquinho como se fosse à pessoa 
mais inteligente desse mundão sem 
porteira de meu Deus... Educação é 
fundamental... Mas com crimes não.

 
Montei no Porco

Pois eu agora não fico por cá ne-
nhum minuto mais... Eu vou embora 
e volto só amanhã, se Deus quiser... 
E até lá acho muito bom ficar mais 
que joiada que não estarei por perto 
para te acudir de jeito maneira ne-
nhuma... Vou picar a mula... Capar 
o gato... Cair no capinado e deitar o 
cabelo... E não vá fazer nenhum tipo 
de macaquice que não estarei por 
perto para te acudir não... E, por fa-
vor, lembre-se: “Como uma ave cho-
ca ovos que não pôs, assim é aquele 
que ajunta riqueza, mas não as usa 
sabiamente”... Para pensar mesmo.

Fuso de hoje – Todos os po-
líticos que se mostrarem amigos e 
depois que alcança o que deseja es-
quece os “amigos”... Só lembrando 
que eles passam e nós troca letra 
permanecemos e falta gratidão... Xô, 
coisa ruim... Fora!

Xonado do dia – O velho e bota 
velho nisso o gente da gente Zé Vi-
cente que continua sendo cada vez 
mais simpático e divulgando a cultu-
ra popular e merece os nossos aplau-
sos... Sucesso, nobre guerreiro... Fui!

Última

A Comissão de Defesa dos Direi-
tos da Mulher da Câmara dos De-
putados aprovou o Projeto de Lei 
5097/13, que altera o Código Penal 
para elevar de três para seis meses 
de detenção a pena mínima do cri-
me de lesão corporal em situação 
de violência doméstica. A proposta 
foi aprovada na forma do substitu-
tivo apresentado pela relatora no 
colegiado, deputada Celina Leão 

(PP-DF), ao texto original da ex-de-
putada Aline Corrêa (SP). 

O parecer considerou ainda os 
40 apensados e a versão elaborada 
pela Comissão de Seguridade So-
cial e Família em 2015. Segundo 
Celina Leão, com as medidas de 
isolamento social devido à pande-
mia do novo coronavírus, houve no 
País aumento nos casos de violên-
cia doméstica. “Diante desse cená-

rio tão alarmante, toda e qualquer 
proposta com o intuito de coibir a 
violência contra a mulher se mostra 
extremamente relevante”, disse. 

A relatora explicou que o subs-
titutivo aprovado é necessário por-
que algumas das mudanças sugeri-
das pela Comissão de Seguridade 
Social em 2015 já foram incorpo-
radas à Lei Maria da Penha. Essa 
norma sofreu alterações recentes 

promovidas pelas leis 13.641/18, 
13.871/19, 13.894/19 e 13.984/20. 
“O aumento da pena mínima no 
caso da lesão corporal resultante de 
violência doméstica e de descum-
primento de medida protetiva, bem 
como a criação de causas para au-
mento de pena para crimes contra a 
honra e de ameaça são acertados”, 
disse a relatora, citando partes pre-
servadas da versão de 2015. 

O deputado federal Fábio Rama-
lho defendeu no Fórum de Minas, 
evento promovido pela VB Comu-
nicação, a realização das reformas 
tributária e administrativa, para que 
o país possa retomar o desenvol-
vimento. No seu entendimento, o 
país nunca arrecadou tanto como 
agora, mas os recursos estão indo 
para os bancos, para o pagamento 
de dívidas, em vez serem usados em 
investimentos em infraestrutura, 
como nas rodovias, portos e aero-

portos. O auxílio emergencial, que 
gerou um custo extra para o gover-
no, ainda deve ser renovado outras 
tantas vezes, até que o desemprego 
diminua e a vacinação avance para 
que a vida retome a normalidade. 
Minas Gerais também vive um bom 
momento e além do acerto com a 
Vale para ressarcir o Estado dos es-
tragos causados pela tragédia em 
Brumadinho, vai receber recurso 
na ordem de R$ 100 bilhões, refe-
rente a tragédia em Mariana. 

O vereador Daniel Dias (PC-
doB) defendeu o projeto da 
ex-senadora Iara Bernardi que 
penaliza as pessoas que agirem 
com discriminação, embora ele 
defenda que primeiro se promova 
a educação preventiva, para de-
pois punir. Segundo o parlamen-
tar, hoje a sociedade tem que ser 
mais compreensiva e saber aceitar 
as diferenças e não se pode mais 
aceitar que pessoas que fizeram 
opção sexual, religiosa, ou mes-
mo de cor sofram qualquer tipo 
de discriminação e fiquem sem 
uma devida punição.

“Vivemos numa sociedade igua-
litária, ou pelo menos deveria ser 
e temos um regime democrático, 
onde o respeito às pessoas deve 
ser observado”. Disse ainda o ve-
reador que a tipificação em lei e a 
consequente punição para os que 
agridem o semelhante por precon-

VALDEMAR SOARES

O problema do século tem sido 
o uso indiscriminado de drogas 
ilícitas, usados cada vez mais cedo 
por jovens e adolescentes, e, nesse 
momento de pandemia, tem cres-
cido o uso de drogas lícitas, como 
álcool, e das ilícitas, como maco-
nha e crak. Isso tem gerado grande 
preocupação aos vereadores e de-
sestabilização de famílias inteiras, 
que agora se mobilizam para bus-
car uma solução para amenizar o 
problema.

Um dos mais atuantes nessa área 
tem sido o vereador Pastor Elair 
Gomes (MDB) que usa a prevenção 
como a melhor forma de fazer fren-
te ao crescimento de dependentes 
químicos. O parlamentar disse que 
está atento ao projeto está pronto 
para ser votado pelo plenário da 
Câmara Federal que é a política da 
lei antidrogas. Segundo disse, ain-
da não há consenso sobre diversos 
pontos, principalmente em relação 
à internação compulsória de usuá-
rios. 

A proposta foi analisada, conjun-
tamente com outras proposições 
semelhantes, por comissão especial 
que realizou 30 audiências públicas 
para discutir o tema, da possibili-
dade da internação compulsória. 
Gomes também defende a inclusão 

das comunidades terapêuticas no 
atendimento público dos usuários 
e a abertura de vagas em escolas 
técnicas para dependentes em recu-
peração. As comunidades terapêuti-
cas são centros de recuperação de 
usuários criadas pela sociedade civil 
para suprir a carência de vagas para 
tratamento na rede pública ou con-
veniada. Atualmente, elas não rece-
bem recursos públicos. Com a me-
dida, essas entidades poderão ser 
financiadas pelo Estado, desde que 

se subordinem às regras de qualifi-
cação e gestão do Sistema Único de 
Saúde (SUS). 

Ainda de acordo com Elair, o 
projeto não se limita ao combate às 
chamadas; “cracolândias”, mas ao 
resgate pleno do paciente. “O ob-
jetivo é desintoxicar. A pessoa vive 
na rua, come resto de lixo, vendeu 
tudo o que tem em casa, não traba-
lha, estuda, ou cuida da família, não 
tem capacidade de discernir o que 
é bom para ela e precisa da ajuda 

da família”. 
“Hoje, só é internada se quiser, 

pois a lei atual é restritiva. E nós 
colocamos que pode ser internada 
mesmo contra a vontade, se a fa-
mília pedir e o médico determinar. 
O certo é que precisamos discutir 
com toda sociedade e levar o pro-
blema a todos, já que as drogas e os 
usuários não são apenas problema 
de policia e repressão, mas sim de 
educação e responsabilidade toda 
sociedade”, argumentou.

DIVULGAÇÃO

O deputado lembrou que no 
governo de Fernando Pimentel, ele 
conseguiu por liminar, suspender o 
pagamento da dívida do Estado, o 
que permite uma economia de bi-
lhões para os cofres de Minas e isso 
faz uma diferença enorme, segundo 
o parlamentar, ainda mais em um 
momento como o que o país está 
passando com a pandemia da Co-
vid-19. 

Preço alto dos alimentos - O 
alto preço dos alimentos é outra 

questão que deve ser levada a sé-
rio, segundo o parlamentar, que 
defende que seja criado um banco 
de alimentos, com parte da produ-
ção sendo separada para o mercado 
externo, mas com outra parte indo 
para o consumo interno a preços 
mais acessíveis. Ele comemorou o 
fato de mais municípios mineiros 
terem sido incluídos na Sudene, o 
que significa a possibilidade de se 
conseguir crédito a juros mais bai-
xos.

ceito de raça, cor, etnia, religião, 
origem, deficiência, gênero, sexo, 
orientação sexual ou identidade de 
gênero é uma das ações para resol-

ver esse tipo de problema. 
Daniel lembrou ainda que a 

aprovação desse projeto na Co-
missão de Direitos Humanos e Le-

gislação Participativa (CDH) que 
tipifica e propõe punição para os 
crimes de discriminação. “Precisa 
avançar e aprovar esse projeto, 
aperfeiçoando-o, se necessário”, 
defendeu. Na opinião do parla-
mentar, antes de punir, entretan-
to, é preciso educar, ensinando 
as crianças a não discriminar o 
semelhante que, de algum modo, 
é diferente da maioria. Com base 
em número do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE), 
que mostram a situação de desi-
gualdade de negros e pardos em 
relação aos brancos no país no 
que se refere em nível de esco-
laridade e rendimentos, o verea-
dor argumentou que a educação 
é, também, o melhor mecanismo 
para a correção de desigualdades 
sócio-econômicas; e para a pro-
moção do desenvolvimento de 
indivíduos e nações.
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População faz ato pelo voto 
impresso em Montes Claros

Presidente 
regulamenta MP que 
reorganiza cargos e 
funções no Executivo

Ministro diz que governo tem adotado 
medidas para garantir energia
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Os grupos de Direita de Montes 
Claros realizaram ontem (1º) um ato 
em defesa do voto impresso com di-
reito a auditagem pública, em even-
to que teve a concentração  na ave-
nida José Correa Machado. Nenhum 
político de mandato participou do 
evento. A quantidade de motos, bici-
cletas, carros e cavalos não pode ser 
medida, pois ocuparam os mais de 
dois quilômetros da avenida Mestra 
Fininha, de ponta a ponta. No mo-
mento em que as motos chegaram 
ao Trevo do Parque Municipal, ain-
da tinha carro sem sair da Praça dos 
Jatobás. Eles percorreram 26 quilô-
metros de vários bairros da cidade, 
como Renascença, Delfino Maga-
lhães, Morada do Parque, Morada do 
Sol e Morada da Serra.

Este foi o primeiro ato dos bol-

sonaristas em Montes Claros sem 
ataques ao STF e ao Congresso 
Nacional. Os organizadores orien-
taram aos participantes para não 
aceitarem as possíveis provocações 
de petistas, durante o percurso. 
Os  policiais e bombeiros militares 
deram suporte ao evento, enquan-
to a MCTrans fechou as ruas. Os 
manifestantes estão na expectativa 
da presença do presidente Jair Bol-
sonaro a Montes Claros, no mês de 
setembro, onde prometem fazer a 
maior motociata do Brasil. Um dos 
problemas que os bolsonaristas têm 
enfrentado é a divisão interna e que 
acaba refletindo nos atos públicos. 
Um deles se queixou que muitos 
querem discursar nos atos públi-
cos, mas não participam na organi-
zação dos eventos.

A maior preocupação dos bol-
sonaristas é como reverter a “onda 

O presidente Jair Bolsonaro edi-
tou decreto para regulamentar a 
Medida Provisória 1.042/21, norma 
que simplificou a gestão de cargos 
e funções de confiança no Poder 
Executivo Federal. A MP possibilita 
a alteração de cargos em comissão e 
funções de confiança sem aumento 
de despesa. De acordo com a Sub-
chefia para Assuntos Jurídicos da 

Presidência da República, a regula-
mentação segue a linha dos decre-
tos nº 739/19 e nº 9.727/19. 

“Em linhas gerais, são adaptadas 
e aprimoradas regras sobre catego-
rias de cargos em comissão e fun-
ções de confiança, estruturas orga-
nizacionais dos órgãos e entidades 
e procedimentos para a apresenta-
ção dessas propostas ao Ministério 

da Economia”, informou o órgão. 
O presidente Bolsonaro tam-

bém pediu ao Senado a autoriza-
ção para obtenção de crédito de 
US$ 1 bilhão para o Brasil junto ao 
New Development Bank (NDB) - 
banco dos Brics. Os recursos serão 
destinados ao Programa Emergen-
cial de Acesso a Crédito. (Agência 
Brasil)

O ministro de Minas e Energia, 
Bento Albuquerque, voltou a afir-
mar que o país não corre risco de 
racionamento de energia ou de um 
apagão elétrico devido à grave crise 
hídrica. Segundo o ministro, desde 
o ano passado, quando se verificou 
uma redução no volume de chuvas, 
o governo tem monitorado a situa-
ção e adotado as medidas necessá-
rias para garantir o suprimento de 
energia.

“Não vai faltar energia. Estamos 
adotando medidas desde o ano 
passado, quando observamos que 
as afluências nas principais bacias 

hidrográficas estavam muito baixas 
e depois quando terminou o perío-
do úmido em abril, verificamos que 
foi a pior crise com escassez hídrica 
da história do país, dos últimos 90, 
100 anos. Mas isso não é motivo de 
preocupação para a sociedade”, dis-
se o ministro.

Bento Albuquerque disse que a 
pasta tem atuado em conjunto com 
outros atores, como governos esta-
duais, operadores do setor de ener-
gia e também o parlamento, para 
buscar saídas para a crise no setor. 
Segundo o Operador Nacional do 
Sistema Elétrico (ONS), o país passa 

pela “pior crise hidrológica desde 
1930”. No final de junho, o gover-
no editou uma Medida Provisória 
(MP) 1.055/21 para criar a Câmara 
de Regras Excepcionais para Gestão 
Hidroenergética, a Creg.

Entre as atribuições do grupo 
presidido por por Albuquerque, 
está determinar alterações na va-
zão dos reservatórios das usinas 
hidrelétricas do país, envolvendo 
definições para limites de uso, ar-
mazenamento e vazão. Além do 
Ministério de Minas e Energia, par-
ticipam da câmara os ministérios 
da Economia; da Infraestrutura; 

da Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento; do Meio Ambiente; e do 
Desenvolvimento Regional.

Albuquerque disse ainda que 
entre as ações que estão sendo ado-
tadas, está o uso de todas as fontes 
de energias disponíveis, como as 
termelétricas, que tem um custo de 
acionamento mais caro. Nesta quar-
ta-feira, o ministro participou da rei-
nauguração de uma dessas usinas, a 
Usina Termoelétrica (UTE) William 
Arjona, em Campo Grande (MS).

“Vamos despachar todos os re-
cursos que temos dentro do nosso 
sistema instalado no país. Vamos 

esperar até o final do ano quando 
entra o período úmido e vamos 
utilizar nossa matriz que é muito 
diversificada”, disse.

Mais cedo, o ministro foi à cida-
de de Corumbá (MS), onde visitou 
ribeirinhos do Pantanal beneficiá-
rios do Programa Ilumina Pantanal, 
no âmbito do Programa Luz para 
Todos.

Na região, está sendo implemen-
tado um programa de geração de 
energia fotovoltaica, com armaze-
namento em baterias, o que possi-
bilita a disponibilização da energia 
elétrica de forma ininterrupta.

“Eu pude ver, não só a eficácia 
desse programa em uma região 
como é o Pantanal matogrossense, 
mas também a inclusão social que 
o programa oferece para as pessoas 
atendidas pelo programa, levando 
dignidade, cidadania, mas também 
perspectivas novas em suas vidas”, 
afirmou o ministro.

Serão atendidas 2.090 famílias, 
com custo total de R$ 127 milhões, 
sendo R$ 73 milhões da Conta de 
Desenvolvimento Energético (CDE) 
e R$ 51 milhões da Energisa, com-
panhia local de energia. (Agência 
Brasil)

vermelha” no Norte de Minas, pois 
na eleição de 2018, Bolsonaro 
venceu apenas em Montes Claros, 
Vargem Grande do Rio Pardo, Pira-
pora, Taiobeiras e Várzea da Palma, 
enquanto o PT venceu em 81 cida-
des. Foi iniciada uma articulação 
para reverter essa situação. Na sua 
visita a Montes Claros essa semana, 

a ministra Damaris Alves prometeu 
articular essa conversa.

Manifestação nacional

Não foi só em Montes Claros 
que os manifestantes saíram às ruas 
nesse domingo. Os atos a favor do 
voto impresso ocorreram em diver-

sas cidades, sendo pelo menos três 
capitais: Rio de Janeiro, Brasília e 
Belo Horizonte.

No Rio, a manifestação se con-
centrou na orla da praia de Copaca-
bana. Segundo informações, o ato 
chegou a interditar a Rua Miguel 
Lemos na altura da Avenida Nossa 
Senhora de Copacabana.

Em Brasília, o ato bloqueou to-
das as faixas do Eixo Monumental, 
entre a Rodoviária do Plano Piloto 
e o Congresso Nacional. Três carros 
de som foram levados para a mani-
festação.

Já em Belo Horizonte, a concen-
tração dos manifestantes aconteceu 
na Praça da Liberdade.

Prorrogada suspensão de metas para prestadores 
de saúde

O presidente Jair Bolsonaro 
sancionou o projeto de lei que 
prorroga a suspensão da obri-
gatoriedade do cumprimento 
das metas quantitativas e qua-
litativas contratualizadas pelos 
prestadores de serviço de saúde 
no âmbito do Sistema Único de 
Saúde (SUS) até 31 de dezembro 
de 2021.

O projeto foi motivado pelos 
impactos da pandemia de co-

vid-19 no sistema de saúde. As 
metas que os prestadores devem 
cumprir são usadas como pa-
râmetro para o pagamento dos 
serviços, que são operados por 
organizações sociais (OS).

De acordo com a Subchefia 
para Assuntos Jurídicos da Presi-
dência da República, a suspensão 
é necessária diante da anormali-
dade na prestação dos serviços 

de saúde.
“Diante do atual cenário, o di-

recionamento dos atendimentos 
das instituições de saúde passou 
a ser para contenção da doença 
[covid-19], de modo que as con-
sultas médicas de diferentes es-
pecialidades, procedimentos ele-
tivos, exames complementares e 
diversas outras ações de saúde 
tiveram que ser suspensas”, jus-
tificou o órgão. (Agência Brasil)
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A Prefeitura de Pirapora reali-
zou a capacitação dos profissio-
nais da Secretaria Municipal da Fa-
mília e Políticas Sociais (SEFAM), 
para a equipe de liderança e uma 
formação sobre Planejamento 
Estratégico. O curso foi aplicado 
pelo consultor do SEBRAE, Ma-
teus Santos, e idealizado pela se-
cretária da Sefam e vice – prefeita, 
Anamaria Burle. A formação teve 
objetivo de capacitar e orientar os 
servidores sobre organização, fer-

ramentas e atuação da secretaria. 
O professor, Mateus Santos falou 
sobre o desempenho da turma e 
que os trabalhos realizados em 
sala de aula vão ser colocados em 
prática.

“Turma engajada participativa, 
fizeram todas as atividades pro-
postas. O nosso objetivo é trazer 
ferramentas de planejamento, 
para que eles entendam o órgão 
que trabalham e estão à frente. E a 
partir disso desenvolver metas es-

tratégicas para melhorar o desen-
volvimento da equipe”, comenta 
o consultor do SEBRAE. A equipe 
participou de oficinas e atividades 
para conhecer melhor o trabalho 
de cada um, os valores, forças e 
desempenho da secretaria. A vice 
- prefeita Anamaria Burle, acredi-
ta que essa formação vai ajudar os 
servidores que ocupam cargo de 
liderança a trabalhar com objetivi-
dade e focar no resultado.

“Acredito na importância da 

valorização dos nossos recursos 
humanos e essas experiências de 
capacitação proporcionam uma 
melhora na qualidade dos nossos 
serviços e quem ganha é a popula-
ção. Temos uma equipe grande e 
multidisciplinar que lida todos os 
dias com situações de vulnerabili-
dade, por isso precisamos de pre-
paro e conhecer as ferramentas 
para solucionar cada problema 
que surgir”, finalizou Anamaria. 
(GA)

O município de Salinas aparece 
em primeiro lugar no número de 
estabelecimentos produtores de 
cachaça com registro no Ministé-
rio da Agricultura, ele que na Lei 
nº 13.773, de 19 de dezembro de 
2018, recebeu o título de Capital 
Nacional da Cachaça, fato este 
corroborado pelos dados dos Anu-
ários da Cachaça nos anos 2019 e 
2020. Já o município de Areia, na 
Paraíba, também se destacou no 
cenário nacional, galgando posi-
ções, tendo recebido o título de 
Capital Paraibana da Cachaça atra-
vés da Lei nº 11.873, de 19 de abril 
de 2021. É imprescindível destacar 
o município de Alto Rio Doce, em 
Minas Gerais que teve um aumen-
to de 350% no número de estabe-
lecimentos registrados no Mapa, 
destacando-se também na densida-
de cachaceira.

Dores do Turvo, município 
limítrofe, que teve um incremen-
to de 200%. Tal fato deveu-se es-
sencialmente à ação fiscalizatória 
exercida pelo Instituto Mineiro 
de Agropecuária – IMA, que está 
credenciado junto ao Mapa para o 
exercício da inspeção e da fiscali-
zação da produção e do comércio 
de bebidas, em relação aos seus 
aspectos tecnológicos pela Porta-
ria nº 1, de 26 de junho de 2018, 
fazendo parte do escopo os esta-
belecimentos que produzem ou fa-
bricam exclusivamente aguardente 
de cana e cachaça, ou ambos, bem 
como os estabelecimentos que 
padronizam, envasilham ou engar-
rafam e os atacadistas desses mes-
mos produtos.

A Portaria MAPA nº 153, de 27 
de maio de 2021 estabelece os 
procedimentos de reconhecimen-
to de equivalência para a adesão 

ao Sistema Brasileiro de Inspeção 
de Produtos de Origem Vegetal 
(Sisbi-POV ), do Sistema Unificado 
de Atenção à Sanidade Agrope-
cuária (Suasa). O Sisbi-POV é um 
importante instrumento de gover-
nança das fiscalizações e inspeções 
realizadas em produtos de origem 
vegetal e tem por objetivo padro-
nizar, harmonizar e ampliar os pro-
cedimentos de inspeção em todo 
país para melhorar o controle da 
qualidade e da segurança desses 
produtos. A adesão é voluntária e 
destinada aos estados, ao Distrito 
Federal, aos municípios e consór-
cios municipais.

Os municípios de Castelo (ES) 
e Perdões (MG) galgaram posições 
no número de registro de estabele-
cimentos, enquanto Bonfim (MG), 
que aparecia nas dez primeiras po-
sições em 2019, perdeu posições 
e saiu de destaque. Quatro novos 
municípios destacam-se na den-
sidade cachaceira: Alto Rio Doce, 
Celso Ramos, SC, Dores do Turvo 
e Brás Pires, sendo três deles mi-
neiros e localizados na mesma 
mesorregião da Zona da Mata. A 
densidade cachaceira sofreu alte-
ração em virtude do número de 
estabelecimentos registrados e da 
alteração da população (base esti-
mada de 2020 do IBGE).

Apesar de 955 estabelecimentos 
registrados no Mapa possuírem no 
seu escopo de bebidas o produto 
cachaça, 45 deles não possuem pro-
dutos registrados, representando 
em torno de 5% dos produtores. 
Para que um produto possa ser pro-
duzido, não basta constar do regis-
tro do estabelecimento, há que ser 
registrado para que possa ser pro-
duzido e comercializado. Há que se 
observar que alguns estabelecimen-

tos registrados em 2020 registraram 
produtos apenas em 2021, por isto 
não entraram no cômputo desta 
edição porque fogem ao escopo de-
finido (ano 2020).

Ainda, há diversos estabeleci-
mentos com registro válido, mas 
cujos produtos foram cancelados 
ou estavam vencidos. Este fato 
ocorre com frequência, visto que as 
validades do registro do estabeleci-
mento e dos produtos não são coin-
cidentes, pois a validade começa a 
contar do registro de cada um iso-
ladamente (estabelecimento e pro-
dutos), o que pode gerar confusão. 
Considerando este fato, a produção 
de cachaça efetivamente acontece 
em 586 municípios brasileiros con-
tando com o Distrito Federal, re-
presentando 10,52% do total. Com 
maior representatividade aparece a 
região Sudeste, com aproximada-
mente 22,6% dos municípios com 
produção de cachaça.  

O município de Areia, PB, ul-
trapassou Paraty, RJ, no número 
de marcas de cachaça em 2020. 
São Roque do Canaã, ES, perdeu 
posições e não figura entre os 10 
municípios com maior quantidade 
de marcas. Entretanto, há que se 
destacar o município de Catandu-
va, SP, que passou de irrisórias 5 
(cinco) marcas em 2019 para 69 
(sessenta e nove). Se considerar-
mos o número efetivo de regis-
tros, Salinas, MG mantém-se em 
primeiro lugar, com mais marcas e 
produtos cachaça registrados. Ivo-
ti, RS sobe de posição, de 7º lugar 
para 3º lugar no número de regis-
tros. Betim e Papagaios, ambos em 
MG, perdem posições e saem do 
destaque. Por outro lado, ganham 
posições e aparecem Luiz Alves, SC 
e Alexânia, GO. (GA)

Pirapora capacita servidores da 
secretaria da Família e Políticas Sociais

Salinas aparece em primeiro lugar no número 
de registro de cachaça
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O deputado federal Delegado 
Marcelo Freitas cumpriu extensa 
programação no sábado (31) e do-
mingo (1º), por cidades do Norte 
de Minas. “Iniciamos nossos traba-
lhos nesse sábado (31/07), na ci-
dade de Matias Cardoso/MG, onde 
nos reunimos com o prefeito Mau-
rélio, o nosso amigo, e vice-pre-
feito Jan de Joquinha; o vereador 
Dalmir e as lideranças políticas: 
Joquinha, Juliete, Zé Litu, Thia-
go e Eltim Enfermeiro, da Jaíba. 
Na oportunidade, entregamos ao 
município uma picape Montana, 
adquirida com recursos de nossas 
emendas. Ao todo, já destinamos 
aproximamente R$ 650.000,00 
para investimentos na área da edu-
cação, segurança, além da entrega 
de uma viatura para Polícia Militar, 
e um trator e implementos agríco-
las para fomentar o trabalho do 
homem do campo”.

Na cidade de Montalvânia, o 
deputado fez a entrega de uma 
viatura à Polícia Militar, fazendo-se 
presentes o capitão Welcio e o Te-
nente Oliveira, os vereadores Joa-
quim e Wulliane,  além dos nossos 
amigos e líderes políticos Renato, 
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Deputado Marcelo Freitas entrega 
veículos e viaturas no Norte de Minas

(38) 99985-3216

Condomínio Torres do Cerrado 
Bairro JK

+MOBILIA armários de cozinha, mesa de
jantar,fogão, Geladeira, sofá cama, 1 cama

casal, 1 cama solteiro king, baú para roupa de
cama, 2 guarda-roupas de casal, chuveiro no
banheiro e ventiladores de teto nos quartos.

DISPONÍVEL NO CONDOMÍNIO
piscina, área gourmet e playground.

sala e cozinha conjugada e área serviço

2 quartos
1 banheiro social
1 vaga

falar com  Edson Ricardo

APARTAMENTO MOBILIADO

Evangelista, Herbin, Juscelino, 
Jeiser e Sérgio. “Desde a revitaliza-
ção das nascentes do rio Coxá, à 
entrega de veículos e implementos 
agrícolas às comunidades rurais, 
passando pelo fornecimento de 
viaturas para uma melhor seguran-
ça pública de nosso Estado, o que 
não nos falta é vontade de traba-
lhar para o bem de todos” – expli-
ca o deputado.

Na cidade de Manga, o deputa-
do explica: “a nossa caminhada na 
Polícia Federal foi marcada pelo 
incessante combate ao crime. E é 
com esse mesmo espírito que nes-
te momento estamos na unidade 
da Polícia Militar em Manga, forma-
lizando a entrega de mais uma via-

tura ostensiva à Polícia Militar de 
Minas Gerais. Estiveram  presentes 
no evento o Capitão Welson, os 
vereadores Hélio (Boquinha) e Ja-
ckson, o nosso amigo ex-vereador 
Macalé, e ainda as lideranças po-
líticas: Mauro, Vinícius Interpop, 
Josiane Silva, Rosângela Lucas e 
Moisés Magalhães. A segurança pú-
blica sempre será um dos pilares 
do nosso trabalho!”.

Na cidade de São João das Mis-
sões, o deputado salientou: “na 
condição de Delegado de Polícia 
Federal, não raras vezes, atuamos 
para combater as mazelas ocor-
ridas no município de São João 
das Missões. Agora retornamos 
àquela sofrida cidade para a en-

trega de uma picape montana, 
um caminhão pipa, um trator e 
implementos agrícolas, além de re-
cursos para a saúde que, somados, 
chegam a mais de R$ 2 milhões de 
reais. Estiveram presentes ao ato o 
nosso amigo e prefeito Jair Xacria-
bá, a vice-prefeita Adélia, o presi-
dente da Câmara Municipal Sebas-
tião Araújo, os vereadores Wagner, 
Janael, Ranulfo, Toninho de Alípio; 
os secretários municipais de Saúde 
Jonesvan, de Obras e Transpor-
tes Alcides, de Assistência Social 
Anésio, de Agricultura Dimas, e 
de Meio Ambiente Elson; além da 
nossa amiga e ex-vereadora Perreu, 
e os líderes políticos Leandro, De-
nilza, Dão e Domingos”.

DIVULGAÇÃO
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Governo regulamenta normas para 
quitação das dividas do Finor

Rebates e Comitê Gestor

Governo fará laudos gratuitamente para pequenos 
produtores afetados por geadas
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O Governo Federal, por meio 
do Ministério do Desenvolvimento 
Regional, estabelecerá os procedi-
mentos, requisitos e condições para 
a quitação e renegociação de dívi-
das com os Fundos de Investimento 
da Amazônia (Finam) e do Nordeste 
(Finor) por conta de financiamento 
via emissão de debêntures. A Por-
taria, que foi assinada pelo minis-
tro Rogério Marinho na sexta-feira 
(30), em Fortaleza (CE), regula-
menta as ações propostas pela Lei 
nº 14.165/2021.

O índice de inadimplência das 
carteiras de debêntures do Finam e 
do Finor chega a 99% em consequ-
ência da complexidade do sistema, 
da alta carga moratória de juros e 
da insegurança jurídica causada por 
várias mudanças legais, principal-
mente entre 1991 e 2000. A dívida 
de empreendedores com os dois 
Fundos de Investimento chega a R$ 
49,3 bilhões.

“São empresas importantes, que 
geram emprego, oportunidade e 

renda, e que estavam impedidas 
de tomarem financiamentos públi-
cos em função dessa inadimplência 
histórica, em alguns casos de até 30 
anos. Você está dando uma nova 
oportunidade e permitindo, eu di-
ria, um sopro, uma oxigenação para 
empresas importantes. E eu espero 
que elas aproveitem essa oportuni-
dade e que nós possamos, em bre-
ve, contabilizar esses resultados em 
termos de geração de novos empre-
gos e desenvolvimento”, afirmou o 
ministro do Desenvolvimento Re-
gional, Rogério Marinho.

Ricardo Cavalcante, presidente 
da Federação das Indústrias e do 
Consórcio Nordeste Forte, resumiu 
o sentimento do setor produtivo 
em relação à medida. “Hoje é um 
dia muito especial, porque é um dia 
em que a gente está dando condi-
ções a empresários que tinham pro-
blemas há mais de 30 anos para se 
resolver”, disse. As empresas que se 
interessarem em quitar os débitos 
junto ao Finam e ao Finor deverão 
efetuar o pagamento à vista e em di-
nheiro a crédito do Fundo perante 

o banco operador – respectivamen-
te Banco da Amazônia e Banco do 
Nordeste. Os valores a serem pagos 
serão apurados a partir da soma 
dos valores de emissão das debên-
tures lançadas pelas companhias, 
deduzidas as parcelas amortizadas 
ou liquidadas, com atualização pelo 
Índice Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA) até a data do 
efetivo pagamento da dívida.

Para a quitação total da dívida 
serão excluídos bônus, multas, ju-
ros de mora e outros encargos por 
inadimplência. A correção mone-
tária poderá ser feita com uso da 
Taxa Referencial (TR), mediante 
solicitação do devedor. Já para as 
operações de renegociação, haverá 
carência para início do pagamento 
até 11 de junho de 2023, indepen-
dentemente da data em que houve 
a formalização da repactuação dos 
débitos. A amortização será feita em 
parcelas semestrais ao longo de seis 
anos, sendo que o vencimento da 
primeira delas é em 11 de dezem-
bro deste ano, enquanto o último 
pagamento deverá ser efetuado em 

Os Fundos poderão conceder 
rebates – espécie de desconto 
para pagamento de dívida devida 
a um fundo de investimentos. Os 
descontos são divididos em duas 
categorias. As empresas que rece-
beram o Certificado de Empreen-
dimento Implantado (CEI) poderão 
ter bônus de 80% (quitação) e 75% 
(renegociação). Para aquelas cujos 
projetos foram cancelados sem a 
constatação de desvios de recursos 
ou que estejam em implantação re-
gular, os rebates são de 75% (quita-
ção) e 70% (renegociação).

Para ter acesso a tais descontos, 
os projetos que foram financiados 
pelos Fundos deverão ter o CEI, 
terem sido cancelados sem a cons-
tatação de desvio de recursos ou 
estejam sendo implementados de 
forma regular. Outra condicionan-
te é que haja saldo de dívidas em 
debêntures conversíveis ou não 

conversíveis em ações, vencidas ou 
a vencerem, em 11 de junho deste 
ano. Além disso, os débitos deverão 
estar provisionados desde 11 de ju-
nho de 2020 ou lançados totalmen-
te em prejuízo.

Os requerimentos para a soli-
citação dos benefícios deverão ser 
apresentados, até 11 de junho de 
2022, pelo representante legal ou 
mandatário da empresa aos bancos 
operadores e ao Comitê Gestor. Ao 
fim deste prazo, as companhias que 
não formalizarem o pedido deverão 
cumprir as obrigações originalmen-
te assumidas nas escrituras de emis-
são de debêntures. Tanto o Banco 
da Amazônia quanto o Banco do 
Nordeste disponibilizam em seus 
sítios eletrônicos a relação dos do-
cumentos e as informações neces-
sárias que deverão acompanhar o 
requerimento.

Não serão aceitos requerimen-

tos feitos por empresas que tiverem 
os incentivos financeiros cancela-
dos por desvio de recursos, fraude 
ato de improbidade administrati-
va ou conduta criminosa. Para as 
companhias que tenham ações no 
Finam ou no Finor, as prerrogativas 
para a quitação ou renegociação 
estão condicionadas à adimplência 
em relação à apresentação dos do-
cumentos societários; e à recompra 
integral das suas ações que estão 
em posse do Fundo no ato do pa-
gamento integral do débito, quan-
do da quitação, ou de pagamento 
da amortização prévia, em caso de 
renegociação.

A Portaria também estabelece a 
possibilidade de terceiros assumi-
rem as dívidas de outras empresas 
junto aos Fundos de Investimento 
da Amazônia e do Nordeste. A as-
sunção, porém, deverá ser aprova-
da pela Subsecretaria de Fundos 

e Incentivos Fiscais do MDR e fica 
condicionada à demonstração e 
comprovação da capacidade de pa-
gamento da dívida pelo interessado 
e ao oferecimento de garantias re-
ais suficientes à quitação de toda a 
dívida.

O requerimento para este tipo 
de operação deverá ser feito pelo 
interessado em conjunto com o 
representante legal ou mandatário 
da companhia junto ao banco ope-
rador. Caberá à instituição finan-
ceira avaliar os bens oferecidos em 
garantia real. A despesa com esta 
prática será custeada pelo pretenso 
devedor. A Portaria também estabe-
lece que os Fundos de Investimento 
da Amazônia e do Nordeste deverão 
passar por um processo de desin-
vestimento, liquidação e extinção. 
A Subsecretaria de Fundos e Incen-
tivos Fiscais do MDR, em articula-
ção com o Banco da Amazônia e o 

Banco do Nordeste, vai estabelecer 
os planos com os procedimentos, 
prazos, metas e o cronograma para 
o cumprimento das etapas.

A legislação também já permite 
que os Fundos recomprem cotas 
anteriormente à liquidação do Fi-
nam e do Finor. Os prazos e valores 
serão definidos pelo MDR.

A recompra de cotas será cus-
teada com recursos dos próprios 
Fundos, resguardadas eventuais 
obrigações de aporte de valores em 
projetos que ainda se encontram 
em implantação, além de outras 
despesas decorrentes da operacio-
nalização dos Fundos até a data da 
liquidação deles.

Aqueles cotistas que optarem 
pela venda das cotas vão renunciar 
a uma eventual diferença entre o 
valor efetivamente realizado no ato 
da operação e o valor a que teria 
direito quando da liquidação final 

do Fundo. Os saldos resultantes 
dessa diferença serão doados ao 
Fundo de Arrendamento Residen-
cial (FAR), que custeia a construção 
de moradias para famílias de baixa 
renda por meio do Programa Casa 
Verde e Amarela.

Os bancos operadores do Fi-
nam e do Finor deverão criar, até 
a primeira quinzena de setembro, 
o Comitê Gestor para a avaliação 
e aprovação dos pedidos de quita-
ção e renegociação das dívidas. As 
autorizações para a realização das 
operações só poderão ser conce-
didas pelo Comitê caso exista van-
tagem econômica para o Fundo; 
permitam que os empréstimos 
sejam recuperados administrati-
vamente e de forma mais célere; 
e tenham sido integralmente pro-
visionadas há pelo menos um ano 
ou lançadas totalmente em preju-
ízo.

Uma força-tarefa foi criada pela 
Emater-MG, empresa vinculada à 
Secretaria de Estado de Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento (Seapa), 
em apoio à busca de soluções para 
as perdas ocasionadas pelas geadas 
que vêm atingindo Minas Gerais. 
Além dos técnicos regionais da em-
presa, equipes do programa Certifi-
ca Minas Café e de coordenadores 
regionais reforçarão o mutirão.

De acordo com a Emater-MG, 
a produção de laudos a pedido de 
agricultores e prefeituras será feita 
gratuitamente para os pequenos 
produtores, enquanto os médios e 
grandes precisarão pagar pelo ser-
viço. O mapeamento da amplitude 
das lavouras afetadas pela geada 
não incluirá somente o café, produ-
to mais atingido, mas também a ole-
ricultura, fruticultura, floricultura e 
as pastagens.

“Decidimos isentar a cobrança 
pela elaboração desses laudos para 
os agricultores familiares, para au-

xiliar na superação dessa situação 
de emergência”, afirmou o diretor
-presidente da Emater-MG, Otávio 
Maia. A isenção da cobrança dos 
laudos para os agricultores familia-
res atingidos por geadas vai até 30 
de setembro de 2021.

O subsecretário de Política e 
Economia Agropecuária da Seapa 
João Ricardo Albanez, destaca que 
os laudos são importantes para que 
os produtores afetados, que tive-
ram acesso ao crédito rural, pos-
sam ter acesso ao seguro agrícola, 
à renegociação de suas dívidas e, 
também, no caso dos cafeicultores, 
para aqueles que buscam recursos 
das linhas de financiamento ao am-
paro do Fundo de Defesa da Econo-
mia Cafeeira (Funcafé).

“Temos também atuado junto 
aos prefeitos com informações 
das atividades agropecuárias, 
que são essenciais para a decreta-
ção do estado de calamidade ou 
emergência, neste momento de 

O Distrito Industrial de Moc 

11 de dezembro de 2028.
Também serão acrescidos encar-

gos financeiros equivalentes à Taxa 
de Longo Prazo (TLP). Além disso, 
será aplicado o Coeficiente de De-
sequilíbrio Regional (CDR) respec-
tivo. A empresa interessada ainda 
deverá constituir garantias equiva-

lentes às previstas no documento 
original de escritura de emissão de 
debêntures e emitir novas debêntu-
res não conversíveis em ações em 
favor do respectivo Fundo, substi-
tuindo as debêntures originais. Para 
garantir a aprovação da renegocia-
ção, a companhia deverá entregar, 

no momento da solicitação, a ata da 
Assembleia Geral Extraordinária de 
aprovação da emissão de debêntu-
res não conversíveis em ações e o 
Termo de Compromisso de confir-
mação da operação assinado pelo 
representante legal ou do mandatá-
rio da empresa.

extrema dificuldade”, acrescenta 
Albanez.

O subsecretário lembra que o 
café é um produto importante para 
a economia de mais de 463 muni-
cípios. O levantamento da Emater 
sobre as geadas recentes envolveu 

194 municípios e, desses, 167 tive-
ram incidência em algum nível de 
impacto nessa cultura. O Sul de 
Minas foi a região mais atingida, 
com 77,8% de todos os municípios 
afetados, seguido pelo Triângulo/
Alto Paranaíba, que representou 

21% das lavouras prejudicadas, 
totalizando em torno de 173,6 mil 
hectares atingidos. “São cerca de 
9.500 produtores afetados” detalha 
o subsecretário.

Nesta próxima segunda-feira 
(2/8), haverá uma reunião coor-

denada por Seapa, Emater-MG e 
Epamig para, junto às cooperativas 
e associações de cafeicultores, ava-
liar as ações e estratégias conjuntas 
de apoio aos produtores rurais que 
tiveram suas atividades atingidas. 
(Agência Minas)
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Unidade Básica de Saúde do residencial Vitória
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Montes Claros retorna hoje a vacinação da 
segunda dose

Governador inaugurará nova sede 
da Santa Casa Olhos

GIRLENO ALENCAR

Em comemoração aos 150 anos 
da Santa Casa de Montes Claros, a 
instituição preparou várias ações 
comemorativas. Entre elas, está a 
inauguração das novas instalações 
da Santa Casa Olhos, referência 
nacional em alta complexidade em 
oftalmologia e pioneira na imple-
mentação do Projeto Glaucoma, 
do Ministério da Saúde. O serviço 
oferece, há mais de 15 anos, o que 
existe de mais moderno em tra-
tamento e recuperação da saúde 
ocular para todo o Norte de Minas. 
Na oportunidade, durante a sole-
nidade, contaremos com a presen-
ça do Governador de Minas Gerais, 
Romeu Zema, às 17 horas.

A Oftalmolaser do Norte de 
Minas Ltda é uma sociedade 
composta por cinco médicos es-
pecializados em realizar serviços 
diagnósticos, tratamento clínico e 
cirúrgico de patologias oftalmoló-
gicas. Em 2003, firmou contrato 
com a Irmandade Nossa Senho-
ra das Mercês de Montes Claros 
– Santa Casa – para administrar 

todos os seus atendimentos ambu-
latoriais de Oftalmologia clínica e 
cirúrgica, a particulares e convê-
nios, como também provenientes 
do Sistema Único de Saúde (SUS). 
O fruto da parceria entre Oftalmo-
laser e Santa Casa deu origem à 
clínica Santa Casa Olhos.

A Santa Casa Olhos conta com 
três unidades de atendimento, no 
Centro, Medical Center e Major 
Prates, e um corpo clínico compe-
tente de 14 profissionais médicos, 
apoiados por uma ampla estrutura 
e equipamentos oftalmológicos de 
ponta. Em média, atende 26 mil 
pacientes por ano, para os quais 
são realizados cerca de 67 mil 
atendimentos dentre consultas, 
exames, procedimentos a laser e 
cirurgias. É o centro de referência 
para a população norte mineira, 
estamos na vanguarda da tecno-
logia e do conhecimento das mais 
modernas técnicas de tratamento e 
diagnóstico, a exemplo de grandes 
centros urbanos brasileiros como 
também do exterior, sempre com 
o objetivo de prestar o mais quali-
ficado atendimento oftalmológico, 

GIRLENO ALENCAR

A Secretaria de Saúde de 
Montes Claros retoma hoje 
a aplicação da segunda dose 
contra a Covid-19, depois de 
suspendê-la por quatro dias. 
Na sexta-feira, até mesmos os 
pacientes que estavam agenda-
dos foram surpreendidos com a 
suspensão, quando foram infor-
mados que deveriam retornar a 

partir de segunda-feira. Isso por 
que no sábado e domingo ocor-
reu o mutirão da aplicação da 
primeira dose nas pessoas acima 
de 29 anos sem comorbidades.  

Os imunizantes foram dispo-
nibilizados para 1.000 pacientes 
no Drive-thru das 8h às 20h e 
nas salas de vacinas dos sho-
ppings das 10h às 21h. A partir 

de hoje, as doses também serão 
aplicadas nas salas de vacinas 
das Unidades Básicas de Saú-
de. “O número de vacinas que 
nós temos vai dar para a gente 
fechar esse público, para que a 
gente possa imunizar todas as 
pessoas acima dessa faixa etá-
ria”, esclareceu a secretária de 
Saúde, Dulce Pimenta. (GA)

prevenir a cegueira e melhorar a 
saúde ocular das pessoas.

A Santa Casa Olhos é uma das 

mais completas clínicas de Oftal-
mologia do Norte de Minas. Atende 
a todas as áreas da Oftalmologia: 

Córnea, Estrabismo, Glaucoma, 
Oftalmologia Clínica, Oftalmope-
diatria, Plástica Ocular (Pálpebra 

e Conjuntiva), Retina, Segmento 
Anterior (catarata), Trauma Ocular 
e Vias Lacrimais.

A Santa Casa Olhos

A vacinação

UBS do bairro Vitória 
tem desconto de 15,3% 
em licitação

A Prefeitura de Montes Claros 
deu prosseguimento ao processo 
licitatório na modalidade menor 
preço para contratar empresa que 
vai realizar execução de serviços 
complementares na edificação da 
Unidade Básica de Saúde do resi-
dencial Vitória, na região norte da 
cidade. O valor de referência para 
a contratação dos serviços com-
plementares na UBS do Residen-
cial Vitória é de R$ 92.446,76. A 
menor proposta foi oferecida pela 
empresa C&R Engenharia e Cons-
truções com valor da ordem de R$ 
78.307,31, o que representa des-
conto de 15,3% de economia para 
os cofres do município, caso a em-
presa seja definida como vencedora 

do processo.
A empresa Ápice Construções 

& Engenharia ofereceu o valor de 
R$ 92.392,51; seguida da propos-
ta de R$ 84.123,86 oferecida pela 
empresa APR construtora e Cepol 
– Construções e Edificações Polo 
Ltda que ofereceu a proposta de R$ 
80.975,47. Agora, a documentação 
segue para análise na Secretaria 
Municipal de Infraestrutura onde 
será verificada se está de acordo. 
A empresa poderá ser declarada a 
vencedora do processo nos próxi-
mos dias, caso não venha a ser im-
pugnada ou desabilitada.

A UBS do bairro Residencial Vi-
tória foi recentemente inaugurada 
e encontra-se em funcionamento. 

O objeto da licitação é contem-
plar a execução de serviços com-
plementares na edificação para 
melhorar ainda mais a utilização 
do empreendimento. A área de 
estacionamento de veículos, que 
não é pavimentada, receberá cal-
çamento em piso intertravado, 
evitando, assim, poeira e lama. A 
fachada e a área destinada a Agen-
tes Comunitários de Saúde (ACS) 
receberão cobertura em telha ter-
moacústica, de forma a evitar a 
incidência direta de raios solares 
na área interna da edificação, me-
lhorando o conforto térmico. O 
muro da unidade receberá reves-
timento, melhorando o aspecto 
estético. (GA)
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*Michael Stephan da Silva

Cada vez mais o ser humano tem demonstrado embaraço em ter 
que fazer um simples silêncio. É o som dos carros no trânsito diário; 
é a mobilidade da vida que nos conduz para aonde haja dinâmica, 
para aonde o som prevaleça. Em todo o tempo parece que estamos 
em ocupação e tudo ao nosso redor nos chama a atenção. Temos 
estado envolvidos com o que é externo a nós e passamos a conhecer 
muito do que há lá. Contudo uma ideia contrastante e verdadeira 
é que conhecemos o que está fora de nós, mas muito ainda pou-
co do que está em nosso interior. Para o escritor, norte-americano, 
Mark Twain, “como a abelha trabalha na escuridão, o pensamento 
trabalha no silêncio e a virtude no segredo”. Almejamos intuir os 
resultados da vida pelo som das palavras, mas pode ser que com-
preenderemos mais no silêncio que nos fará refletir de maneira ge-
nuína e incessante.

Nesse sábado (31), um homem de 
44 anos foi morto com um tiro no peito, 
na zona rural de Santo Antônio do 
Retiro (MG). Segundo a Polícia Militar, 

a vítima e mais três pessoas estavam 
em um bar quando ouviram disparos 
próximos e decidiram sair do local.

Enquanto andava pela rua, o 

homem foi atingido com um tiro no 
peito e morreu no local. Testemunhas 
identificaram o autor como um 
homem de 55 anos, com quem 

a vítima teria tido um desacordo 
comercial relacionado a um carro. O 
autor fugiu, mas após diligências dos 
policiais, foi localizado e preso.

Homem é preso com buchas 
de maconha e arma de fogo 

Mulher é presa ao tentar entrar
em presídio com drogas 
escondidas nas partes íntimas

Homem é esfaqueado em Montes Claros

Homem é morto com tiro no peito em Santo 
Antônio do Retiro

POLÍCIA MILITAR

DIVULGAÇÃO
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Na noite de sábado (31), um 
homem de 33 anos ficou ferido após 
ser esfaqueado, em Montes Claros. 
Segundo a Polícia Militar, o crime foi em 
um beco do bairro Vila São Francisco 

de Assis. Testemunhas indicaram que o 
autor das facadas seria um adolescente 
de 17 anos, que fugiu após o crime. A 
vítima foi socorrida e encaminhada para 
um hospital, mas não há informações 

sobre o estado de saúde.
A PM fez buscas e localizou o 

adolescente, que foi detido. O irmão 
dele, de 24 anos, também foi preso, 
pois estava sendo procurado desde 

que tentou matar o mesmo homem 
em uma ocasião anterior. Os dois 
irmãos foram encaminhados para 
a Delegacia Civil. A motivação do 
crime será investigada.

Na última sexta-feira (30), uma 
mulher tentou entrar com maconha e 
crack escondidos nas partes íntimas, 
no Presídio Regional de Montes 
Claros. Os entorpecentes foram 
detectados por meio de imagens do 
aparelho que faz o escaneamento 
dos visitantes, segundo informou 
a Secretária de Estado de Justiça 
e Segurança Pública (Sejusp), por 
meio do Departamento Penitenciário 
de Minas Gerais (Depen-MG).

A mulher seria encaminhada 
ao hospital para a retirada das 

drogas, porém, como ela mesma 
retirou os entorpecentes do corpo 
e os entregou aos policiais penais, 
o atendimento não foi necessário. 
A unidade prisional registrou a 
ocorrência e ela foi encaminhada 
junto com os materiais apreendidos 
para a delegacia de Polícia Civil, que 
investigará o caso.

De acordo com a Sejusp, foi 
aberto um procedimentos para 
aplicação das sanções disciplinares 
ao preso que receberia a maconha 
e o crack.

O grito do 
silêncio que 

ecoa

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

"

Ocorre que a ausência de som é o resulta-
do da não manifestação do barulho. E pode 
ser que nos conduzamos e aprendamos mui-
to mais com o som interno que habita den-
tro de nós; que pede para ecoar. No entanto 
muitas vezes não, por falta de prática não 
permitimos que o nosso interior se expres-
se. E o nosso silêncio pode nos orientar a 
tomarmos decisões, a estarmos mais prepa-
rados ao que nos cerca. Ainda assim é nes-
se silêncio interior que podemos descobrir 
definitivamente quem somos e quais são os 
nossos propósitos.

Em Januária, um homem, de 
23 anos, foi preso com buchas de 
maconha e uma pistola extraviada 
da Polícia Militar. Uma equipe do 
Tático Móvel fazia uma operação 
de rotina, na última sexta-feira 
(30), quando flagrou o homem 
fugindo após jogar uma sacola 
por cima de um muro. Ele foi 
perseguido e alcançado. De 
acordo com a PM, 56 porções de 

maconha foram encontradas na 
embalagem.

Em seguida, os militares 
foram até a casa do indivíduo, 
onde apreenderam a pistola no 
quarto dele. Ao ser questionado, 
ele contou que adquiriu a arma 
na zona rural de Januária. Ainda 
conforme a PM, o preso tem 
registros por tráfico de drogas. 
Ele foi levado para a delegacia.

JANUÁRIA

Estamos acostumados a alimentar nossa mente e espírito com 
expressivas palavras. Todavia quando nos deparamos com o grito do 
silêncio podemos nos apavorar e pensar que estamos adentrando 
em um mundo vazio, sem cor e sem energia. Ocorre que a ausência 
de som é o resultado da não manifestação do barulho. E pode ser 
que nos conduzamos e aprendamos muito mais com o som interno 
que habita dentro de nós; que pede para ecoar. No entanto muitas 
vezes não, por falta de prática não permitimos que o nosso interior 
se expresse. E o nosso silêncio pode nos orientar a tomarmos de-
cisões, a estarmos mais preparados ao que nos cerca. Ainda assim 
é nesse silêncio interior que podemos descobrir definitivamente 
quem somos e quais são os nossos propósitos. Não sem razão nos 
disse certa vez o filósofo chinês, Confúcio, que “o silêncio é um 
amigo que nunca trai”. Ainda assim o dramaturgo irlandês, Oscar 
Wilde, nos orienta que “se soubéssemos quantas e quantas vezes as 
nossas palavras são mal interpretadas, haveria muito mais silêncio 
neste mundo”.

De certo que é sob o silêncio que na maioria das vezes ideias 
extraordinárias ocupam o nosso intelecto e que assim nos auxiliam 
na condução da lida da existência. Para o General Francês, Charles 
de Gaulle, “nada faz realçar mais a autoridade do que o silêncio, es-
plendor dos fortes e refúgio dos fracos”. Nesse mundo de incertezas 
quanto mais aprendermos a cultivar silêncio, mais aprenderemos 
sobre os outros e sobre nós mesmos. O silêncio é ainda ato de equi-
líbrio perante as intempéries que se apresentam a nós. Igualmente 
é cogente não somente nos silenciarmos, mas sabermos como e 
quando cultivarmos a arte de nos calarmos para enxergamos e com-
preendermos muito mais do que está a nossa frente. À vezes o som 
desordena e cega, mas o silêncio equilibra e liberta. Por outro lado 
a cultuação ao silêncio e da palavra deve estar sobreposta sobre as 
múltiplas inteligências e experiências que desenvolvemos pela vida. 
E por fim a palavra milenar nos instrui em Eclesiastes 3: 7,8 que 
para tudo há um tempo nessa vida “...tempo de rasgar, e tempo de 
coser; tempo de estar calado, e tempo de falar; tempo de amar, e 
tempo de odiar; tempo de guerra, e tempo de paz”. Enfim, cultuar 
o silêncio pode ser um grandioso ato de lucidez e amor para com 
outro.

PF apreende obra de arte suspeita de ter sido 
roubada na Líbia

A Polícia Federal (PF) cumpriu 
mandado de busca e apreensão, 
com o objetivo de localizar e 
apreender uma obra de arte 
adquirida pela internet, suspeita 
de ter sido roubada de um museu 
na Líbia, no ano de 1990. Segundo 
a PF, trata-se de uma escultura de 
mármore de uma cabeça humana, 
representando Eusculápio (Head of 

Asclepius), deus grego da cura, do 
período de 400 a.C.

A solicitação de busca da obra 
de arte foi feita em comunicação 
da Interpol Tripoli, na Líbia, ao 
Escritório Central Nacional da 
Interpol no Brasil. Conforme a 
Secretaria-Geral da Interpol, a 
escultura está inserida na base de 
dados da organização de obras 

furtadas ou roubadas.
A PF explica ainda que a 

obra havia sido retida pela 
Receita Federal no Aeroporto 
Internacional de Viracopos, 
em Campinas, São Paulo, 
permanecendo naquela unidade 
alfandegária de fevereiro a 
setembro de 2020, mas foi liberada 
ao comprador da peça, mediante a 

apresentação dos documentos de 
importação, não sendo possível 
verificar a ilicitude do objeto.

De acordo com a PF, a obra 
de arte será periciada e, caso 
confirmada sua autenticidade e 
procedência, será repatriada à 
Líbia. O comprador será ouvido 
para esclarecer se sabia da origem 
da escultura. (Agência Brasil)

‘Maioria das vítimas de tráfico de pessoas é negra’, 
mostra relatório

Dados do Relatório Nacional sobre 
Tráfico de Pessoas mostram que 72% 
das vítimas desse tipo de crime no Brasil 
é negra. A taxa leva em consideração 
as pessoas atendidas nos Núcleos de 
Enfrentamento ao Tráfico de Pessoas 
e em postos do Ministério da Saúde. 
O relatório, que abrange o período 
entre 2017 e 2020, foi apresentado 
na véspera do Dia Mundial e Nacional 
de Combate ao Tráfico de Pessoas, 
pelo Ministério da Justiça e Segurança 
Pública. O material foi elaborado em 
parceria com o Escritório das Nações 
Unidas para Drogas e Crime (Unodc).

Em sua terceira edição, esta é 

a primeira vez que o relatório traz 
o recorte por raça. De acordo com 
o levantamento, entre as possíveis 
vítimas de tráfico de pessoas que 
foram atendidas exclusivamente no 
sistema de saúde, 37,2% são crianças. 
Segundo o estudo, de 2017 a 2020 
foram catalogadas 1.811 vítimas 
com idade entre 18 e 59 anos pelos 
centros de referência especializados de 
assistência social (Creas). No sistema 
de saúde, foram contabilizadas 615 
vítimas potenciais.

Já pelo Disque 180 foram recebidas 
388 denúncias no período, 61% 
das quais relacionadas à exploração 

sexual. No Disque 100, entre 2017 e 
2019 foram contabilizadas denúncias 
referentes a 79 vítimas, entre as quais, 
45 para fins de exploração sexual, 21 
relacionadas ao trabalho em condições 
análogas à escravidão, 11 por adoção 
ilegal e duas para remoção de órgãos.

O Ministério Público do Trabalho 
(MPT), por sua vez, contabilizou 
15.857 aliciamentos entre 2017 e 
2020, a maioria (14,80%) no estado de 
São Paulo, seguido por Minas Gerais 
(14,52%). Em nota, o Ministério da 
Justiça e Segurança Pública disse, 
contudo, que ainda é necessário 
combater a subnotificação de casos, 

“consequência do receio ou vergonha 
das possíveis vítimas em denunciar os 
casos de tráfico de pessoas”.

“Estamos trabalhando em parceria 
com os estados, instituições públicas 
e a sociedade civil para esclarecer 
aos cidadãos os possíveis riscos que 
possam torná-los vítimas do tráfico 
humano, sejam promessas de trabalho 
fáceis e lucrativas ou a entrega de 
passaportes e demais documentos 
a terceiros que possam retê-los em 
outros países”, disse o secretário 
nacional de Justiça, Cláudio de Castro 
Panoeiro, segundo o texto divulgado 
pela pasta. (Agência Brasil)
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Mercado Central terá R$ 2 milhões 
para ser revitalizado

Montes Claros retorna aulas e sindicato 
determina greve sanitária
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GIRLENO ALENCAR 

O Mercado Central de Montes 
Claros terá R$ 2,1 milhões para se-
rem aplicados na sua revitalização, 
sendo R$ 780 mil liberados pelo 
Ministério do Turismo e outros R$ 
1,4 milhões da Prefeitura de Montes 
Claros. A novidade é que na “área do 
pequi” será construída a fachada do 

antigo Mercado da cidade, que ficava 
na Praça Doutor Carlos e foi demoli-
da. Desde o ano de 2009 que o Mer-
cado Central tem recebido o anúncio 
de melhorias no local. O vice-prefei-
to Guilherme Guimarães explica que 
os R$ 780 mil liberados pelo Minis-
tério do Turismo serão aplicados na 
implantação de climatizadores no 
Mercado, pois os frequentadores re-

clamam do forte calor ali e os feiran-
tes sofrem o impacto, pois as frutas 
amadurecem antes.

Ele frisa que será mudado o 
telhado do local, como forma de 
ajudar nesse procedimento, com a 
colocação da telha térmica. Atual-
mente o telhado é de acrílico. Para 
suportar a instalação dos climatiza-
dores, será mudada a rede elétrica e 

ampliada a reforma dos banheiros, 
visando oferecer melhores condi-
ções para os turistas.  Desde  2 de 
setembro de 1899 que Montes Cla-
ros passou a contar com área onde 
os produtores rurais vendem o que 
colhem. Na época foi implantada a 
feira, em frente à Praça Dr. Carlos, 
onde hoje funciona o Shopping Po-
pular. Depois, transferiu-se para a 

Rua Joaquim Costa, onde agora fun-
cionam diversos estabelecimentos 
comerciais. Em dezembro de 1992, 
foi inaugurado o Mercado Central 
Christo Raeff, que passou a ser um 
dos pontos turísticos mais visitados 
da cidade, pois comporta cerca de 
289 boxes, entre bares, restauran-
tes, lojas de artesanatos e mercea-
rias, além de bancas de temperos, 

legumes, verduras, açougues, pei-
xarias e Farmácia Popular. São 633 
comerciantes, entre os operadores 
dos boxes e os produtores que re-
vendem seus produtos para serem 
comercializados no mercado.  No 
dia  23 de novembro de 2013 foi 
inaugurado, oficialmente, o estacio-
namento e a nova fachada do Mer-
cado Municipal.

As aulas serão retomadas hoje 
nas escolas municipais de Montes 
Claros, devendo mobilizar 33 mil 
estudantes, depois de basicamente 
17 meses de paralisação por causa 
da covid-19. A grande expectativa é 
saber se os pais mandarão os filhos, 
pois o núcleo regional do sindicato 
único dos trabalhadores em educa-
ção de Minas Gerais (SIND-UTE/MG) 
deliberou pela realização de greve 
sanitária por tempo indeterminado 
a partir de hoje. O coordenador Ge-
raldo Costa salienta que não existe 
segurança para os professores, alu-
nos e outros trabalhadores, além de 
não realizar nenhuma mudança na 
estrutura das escolas.

A prefeitura de Montes Claros 
rebate e afirma que já está prepa-
rada para a volta às aulas com uma 
série de medidas adotadas para ga-
rantir o cumprimento dos protoco-
los de prevenção à covid-19. Duran-
te o mês de julho, os profissionais 
da educação participaram de um 
congresso online com orientações 

sobre a volta às aulas. Além disso, 
cantineiras e serventes também pas-
saram por treinamento para prepa-
rar a merenda e servir de acordo 
com os protocolos sanitários neces-
sários. É importante destacar ainda 
que, para a segurança dos profissio-
nais da educação, todas as escolas 
já receberam máscaras, álcool em 
gel e demais equipamentos de pro-

teção adequados. Além disso, todas 
as escolas foram demarcadas para 
receber os alunos de acordo com as 
determinações dos decretos muni-
cipais.

Vale destacar ainda que as tur-
mas dos níveis infantil e funda-
mental terão somente 50% da sua 
capacidade, em um sistema de re-
vezamento. Diversas vídeo-aulas já 

foram gravadas para que os alunos 
possam acompanhar o conteúdo 
quando estiverem em casa. O re-
vezamento entre as turmas será 
semanal, de acordo com o plane-
jamento de cada unidade escolar. 
Para garantir o transporte seguro, 
os transportadores urbanos e ru-
rais passaram por treinamento es-
pecífico. Assim, todos tiveram que 

adequar os veículos para garantir o 
espaçamento adequado.

Além das medidas de segurança, 
é importante destacar que todos os 
profissionais da educação já estão 
vacinados com pelo menos uma 
dose da vacina contra a covid-19. 
De acordo com a secretária muni-
cipal de educação, Rejane Veloso, 
a segurança de profissionais e de 

alunos estará garantida com as me-
didas adotadas. “Neste momento, 
o retorno às aulas é opcional, mas 
os pais que optarem por enviar os 
seus filhos podem ter certeza que 
os protocolos de segurança serão 
seguidos. A prefeitura se preparou 
e adotou todas as medidas exigidas 
para garantir este retorno”, explica. 
(GA)

Câmara Municipal volta com atividades a partir 
de hoje

A Câmara Municipal de Montes 
Claros volta a realizar as atividades 

legislativas, a partir de hoje, com 
uma intensa programação está 

agendada para a primeira semana 
de agosto. Com as instalações dos 

gabinetes em fase final, a Casa le-
gislativa está se preparando para a 
transferência definitiva para a sede 
própria, mas, por conta da pande-
mia, as sessões plenárias continua-
rão sendo realizadas sem a presen-
ça do público, mas com transmissão 
ao vivo pelo Youtube e pelo canal 
2.1, TV Gazeta Norte Mineira.

Na terça-feira (3), às 7h45, será 
realizada a sessão ordinária, tendo 
na pauta um projeto do Executivo 
Municipal, que altera os artigos 103 
e 106 da Lei nº 3.175/2003, que 
dispõe sobre o Estatuto do Servi-
dor Público Municipal. Também 
será votado um projeto de autoria 
do vereador Marcos Nem (PSC), 
que propõe a outorga do Título 
de Cidadão Benemérito ao Tenen-
te-Coronel PM Giovane Rodrigues 
de Oliveira. Ainda na terça-feira, às 
19h30, a Câmara realiza solenidade 
para outorga do Título de Cidadão 
Benemérito ao Procurador-Geral de 
Justiça do Estado de Minas Gerais, 
Jarbas Soares Júnior. A proposta foi 
apresentada pelo vereador Wilton 
Dias (PTB) e aprovada por unanimi-
dade. A comenda foi a forma da Casa 
Legislativa reconhecer os relevantes 
trabalhos prestados ao município.

Na sexta-feira (6), o Legislativo 
Municipal vive um dia histórico, 

com a transferência definitiva das 
instalações da Câmara para a sede 
própria. Com a conclusão da quinta 
etapa da obra, foi possível transferir 
os gabinetes e parte da estrutura 
administrativa que ainda funciona-
vam na antiga sede, à avenida Dr. 
João Luiz de Almeida, para a sede 
própria, à rua Urbino Viana. Um 
grande evento está sendo prepa-
rado para comemorar a data, que 
marca o encerramento de um ciclo, 
com o fechamento da antiga sede, 
e o início de novo capítulo de uma 
história que vem sendo escrita com 
coragem e ousadia, por gerações. 
A solenidade de transferência da 
nova sede será realizada às 9h, com 
participação presencial apenas das 
autoridades convidadas.

TV Câmara - Durante a soleni-
dade de inauguração da nova sede, 
também serão firmados acordos de 
cooperação técnica para produção 
de conteúdo para a TV Câmara, que, 
a partir de setembro, passará a man-
ter 24 horas de programação, com 
uma grade dinâmica e exclusiva, 
com temas de interesse e relevância 
para o cidadão. Entre as instituições 
parceiras estão a Universidade Esta-
dual de Montes Claros (Unimontes), 
Instituto Federal do Norte de Minas 
(IFNMG), Corpo de Bombeiros, 
Samu, MCTrans, Prevmoc e Esco-
la Adventista de Montes Claros. A 
prefeitura também é parceira da TV 
Câmara e terá espaço para informar, 
orientar e prestar contas ao cidadão 
montes-clarense. (GA)

O prédio unificado
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Érica conta para Clarita 
que terminou o namoro 
com Beto. Bel decide sair 
do Grêmio por não con-
cordar que eles estejam 
desviando parte do dinhei-

ro arrecadado com o concurso de talento da escola. En-
quanto isso, no Hospital das Figueiras, Fernando fica saben-
do que Andreia fará os exames com outro médico. Geraldo 
(Felipe Folgosi) conta para a esposa que está mais próximo 
da filha, Bia, mas que precisa se reaproximar aos poucos. 
Mosca e Pata dizem para Cintia que querem voltar ao orfa-
nato, pois não estão sendo bem cuidados por Grazielle. Pata 
se irrita por achar que Cintia não quer ajudá-los e sai da sala. 
Na mansão dos Almeida Campos, Gabriela chega com Mili e 
diz que não é para Mili ficar triste e com muito pesar, explica 
que não poderá mais adotá-la. Marian olha a cena com sa-
tisfação. Rafa conta para Mosca que vai dar o primeiro beijo 
em Bel, pois eles irão ao cinema. Érica leva doces do Café 
Boutique para Tobias. Tobias pergunta qual é a dela. Érica 
responde que está rolando clima entre os dois. No cinema, 
Rafa fica ansioso. Mosca conta para Mili que Cintia não está 
querendo ajudá-los à voltarem para o orfanato.
Gabriela diz que irá cuidar de Maria e protegê-la. Maria diz 
que ela é tão boa quanto o fantasma (que é a maneira ca-
rinhosa com que a menina se refere a Miguel). Fernando 
diz para Andreia que está preocupado que seja descoberta a 
mentira dos dois sobre o estado clínico dela. Andreia sugere 
que Fernando consiga alterar novamente o resultado dos 
exames. Rafa e Bel quase se beijam no cinema, mas os dois 
estão temerosos e com vergonha. Após alguns minutos, os 
dois finalmente se beijam. A produção do programa da Elia-
na liga para o orfanato e diz que quer que Thiago participe 
da atração, pois viram o vídeo dele cantando a música “Sos-
sego”, que virou fenômeno na internet. Marian conta para 
Carmen que conseguiu fazer Gabriela desistir de adotar Mili.
Junior, que sairá com Carol e Dani, também levará Diego. 
Andreia instrui o menino a deixar claro que não gosta de 
Dani e Carol, senão os dois roubarão Junior deles. Oscar e 
Eduarda jantam juntos no apartamento. Beto pergunta para 
Tobias se Érica está dando em cima dele. Tobias diz que não. 
Maria e sua boneca, Laura, decidem fugir para os túneis do 
orfanato para evitar de serem levadas pela mãe de Maria. Mili 
conta para Cris que está triste.

10 entRetenimentO

RESUMO DE Novelas

Malagueta combina com 
os colegas a sabotagem 
ao hotel. Eric revela ao 
delegado que não contou 
que pegou os óculos no 
quarto de Bebeth para 

poupar a filha. Lígia pergunta a Sabine o motivo de sua 
vinda ao Brasil. Eric faz a reconstituição do dia do rou-
bo, mas fica preso com os policiais no elevador do hotel. 
Antônia afirma a Siqueira que Eric não é culpado pelo 
roubo no hotel. Maria Pia desconfia que foi Malagueta 
quem atropelou o segurança que monitorava as câmeras 
no dia do baile. Sabine diz a Dom que o hotel deve ser 
desmembrado e vendido. Pedrinho acusa Eric de ladrão 
e exige seu hotel de volta. Luiza conta a Eric que Cássio 
procurou Pedrinho. 

Rodrigo e Manuela se 
desesperam ao saber do 
quadro clínico da filha. 
Moema termina seu rela-
cionamento com Wilson. 
Rodrigo vai a Gramado 

avisar a Ana sobre a saúde de Júlia. Manuela fala para Lou-
renço e Nanda sobre o estado de Júlia. Cícero conversa 
com Suzana. Gabriel chega ao hospital no momento em 
que Rodrigo consola Manuela. Cris pede para Lourenço 
ficar com Tiago. O médico explica para Ana, Rodrigo e 
Manuela que Júlia precisará de um transplante.

Magnólia e Severo come-
moram o dinheiro que 
ganharam de José Alfre-
do. Orville observa um 
novo quadro de Salvador 
e fica temeroso. Felipe 

guarda comida vencida no freezer e avisa a Enrico. Ma-
ria Marta afirma que Cristina é filha de José Alfredo. Me-
rival informa a Cláudio que a juíza exigiu sua presença e 
a de Téo no tribunal para ouvir a sentença. José Alfredo 
avisa a Maria Ísis que irá encontrá-la. José Alfredo vai 
para casa e impede que Silviano avise a Maria Marta. Be-
atriz pede que Amanda procure por Leonardo. Severo 
decide apostar seu dinheiro no pior cavalo do páreo. 
José Alfredo manda Merival e Cristina irem até sua casa. 
Cora se prepara para seu encontro com o Comendador.

5 truques de beleza que vão deixar 
a sua pele mais bonita e saudável

Batom vermelho: o guia definitivo 
para acertar na escolha da cor

Batom vermelho é aquele clás-
sico que nunca sai de moda e tem 
lugar cativo no nécessaire de toda 
mulher. De tempos em tempos, 
novas nuances fazem a cabeça das 
fashionistas e viram item de desejo 
das mais aficionadas pelo item de be-
leza, que traz sensualidade e poder 
a qualquer produção. Mas nem sem-
pre é fácil encontrar um tom para 
chamar de seu.

Para ajudar a entender melhor as 
nuances que mais se encaixam a cada 
tom de pele, a maquiadora Nathalie 
Billio trouxe um guia no Instagram 
com tudo o que você precisa saber 
para se jogar de vez no vermelho e 
o Purepeople detalha cada dica para 
você entender melhor.

TONS FRIOS E QUENTES: QUAIS 
AS DIFERENÇAS?

A make up artist explica que existe 
uma divisão básica entre os tons de 
vermelhos: eles podem ser quentes, 
frios ou neutros. A cor do pigmento 
de fundo é a principal diferença en-
tre eles. E é justamente esse fator que 
deve ser levado em consideração na 
hora escolher o batom.

No caso do vermelho, tons quen-
tes são mais alaranjados; já os tons 
frios têm mais pigmento azul em 
sua composição e são rosados por 
consequência. Tons neutros, por sua 
vez, não tendem para nenhum dos 
extremos e se adaptam bem a qual-
quer cor de pele.

O BATOM VERMELHO IDEAL 
PARA CADA SUBTOM

“A primeira coisa que você precisa 
saber é que não existem regras”, de-
fende Nathalie. Aprender a combinar 

Seg a Sáb, às 20h30
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o subtom da sua pele com a tonali-
dade do produto é importante para 
facilitar a compra de um novo mode-
lo, mas não deve ser um impeditivo.

Assim como os batons, a pesso-
as têm subtons (isto é, as cores de 
fundo) frios, quentes ou neutros. 
Segundo a expert, o segredo para 
alcançar um efeito mais harmônico é 
casar os fundos de mesma natureza: 
frio com frio e quente com quente. 
Mulheres com pele clara podem fun-
cionar melhor em tons mais rosados, 
enquanto as de pele negra combi-
nam melhor com tons alaranjados e 
abertos.

“Apesar de existirem teorias, 
círculo cromático e técnicas para 
descobrir qual é o tom de vermelho 
ideal para sua pele, muitas vezes nós 
gostamos do oposto do que é nos 
apresentado como o correto - e tá 
tudo bem, estamos aí para quebrar 
as regras, né?”, reforça.

MAQUIAGEM IDEAL: COMO 
DESCOBRIR O SEU SUBTOM

De acordo com Nathalie Billio, 
existem diferentes teorias sobre 

como descobrir o seu subtom de 
pele. Há quem diga que pessoas que 
ficam bronzeadas com facilidade ao 
pegarem sol têm subtom quente, en-
quanto quem fica mais avermelhado 
tem subtom frio. “Mas, como cada 
ser humano é único, é possível que 
essas regras se misturem”, afirma.

“Se é para falar de teorias, quanto 
menos contrastante o tom do ver-
melho com o subtom da pele, mais 
harmônico. Por isso, geralmente 
pessoas com subtom quente, aque-
las que ficam bronzeadas no sol, 
ficam muito bem com vermelhos 
quentes, mais alaranjados. E pessoas 
com subtom frio, aquelas que ficam 
avermelhadas no sol, ficam ótimas 
com vermelhos frios, mais rosados/
azulados”, explica.

A dica da make up artist é experi-
mentar duas bases diferentes e anali-
sar qual fica mais natural. Mas você 
se apaixonar por um tom específico, 
é possível fazer funcionar. Famosas 
como Marina Ruy Barbosa, em uma 
produção com terninho em tom la-
vado, e Camila Queiroz, em um look 
all white, são a prova disso!

Se você desanima de cuidar da 
pele só de pensar em ter que passar 
muitos cremes no rosto, essa matéria 
é para você. Com dicas fáceis e alguns 
truques de beleza, fica fácil manter o 
skincare em dia e ainda deixar a pele 
mais bonita e saudável. Confira essas 
dicas de experts!

1 - USAR SABONETES SUAVES 
PARA LIMPAR A PELE

Limpar a pele é uma etapa funda-
mental na rotina e, de acordo com os 
especialistas, precisa ser feita duas ve-
zes ao dia. No entanto, o segredo está 
em escolher produtos menos abrasi-
vos, para uma limpeza suave e eficaz.

“Opte por produtos suaves com 
listas de ingredientes limpas e sim-
plificadas. Estar mais atento ao mi-
crobioma da pele melhorará a saúde 
da pele em sua origem”, diz a médica 
Roberta Padovan, pós-graduada em 
Dermatologia e Medicina Estética

2 - ESFOLIAR A PELE AJUDA A 
MANTER A PELE MAIS HIDRATADA

Outra dica importante para a saú-
de da pele é a esfoliação. Muita gente 
tem preguiça, mas esfoliar estimula a 
renovação celular e ajuda a manter a 
hidratação. “Além disso, o esfoliante 
retira o excesso de sebo acumulado 

nos poros, ajudando a proteger o 
tecido de cravos e espinhas, e tam-
bém potencializa a capacidade de 
absorção dos cosméticos pela pele, 
deixando-a preparada para o uso de 
cremes”, explica a cirurgiã plástica 
Beatriz Lassance.

Vale ressaltar que o processo pre-
cisa ser feito de forma suave, para não 
irritar a pele. Por isso, aposte em mo-
vimentos circulares e em esfoliantes 
com ativos naturais na fórmula.

3 - ANTIOXIDANTES POTENCIA-
LIZAM O EFEITO DO HIDRATANTE

Além do esfoliante, também vale 
apostar em um bom antioxidante 
para cuidar da pele. Isso porque o 
nosso organismo tem a função de 
combater os radicais livres, mas sozi-
nho não dá conta do recado. Segundo 
a farmacêutica Maria Eugenia Ayres, a 
ação do antioxidante é justamente 
potencializar as atividades endógenas 
das células presentes no corpo.

“O antioxidante diminui a concen-
tração dessas moléculas reativas e a 
inflamação no local; além disso, ele 
repara quase que de maneira imedia-
ta os danos”, conta.

4 - APOSTE NOS CREMES NO-
TURNOS PARA RESTAURAR A PELE

Não é à toa que existem produtos 
para o dia e para a noite. No período 
noturno, esses cremes agem de forma 
reparadora, prevenindo o envelheci-
mento e deixando a pele mais prepa-
rada para o dia seguinte. De acordo 
com a dermatologista Paola Pome-
rantzeff, um exemplo de antioxidante 
para uso noturno é o resveratrol (que 
deriva da uva).

“O resveratrol é apontado como 
uma substância que aumenta a telo-
merase, uma enzima que protege os 
telômeros, que são estruturas de DNA 
que, a cada replicação das células, se 
encurtam. Cientistas atribuem a isso 
o envelhecimento. Por isso, a ação an-
tioxidante e protetora do resveratrol é 
tão importante”, comenta.

5 - O PROTETOR SOLAR É INDIS-
PENSÁVEL E DEVE SER REAPLICADO

Por fim, mas não menos importan-
te, não dá para deixar de lado o prote-
tor solar, mesmo em dias nublados ou 
dentro de casa. É que o produto é vital 
para prevenir o câncer de pele, além 
de mantê-la mais firme e elástica.

“Devemos ter o hábito do uso 
regular do filtro solar: ele é o creme 
antienvelhecimento mais importan-
te”, afirma o dermatologista Daniel 
Cassiano.
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O atacante Orlando Berrío já 
tem data marcada para fazer sua 
estreia pelo América na Série A do 
Campeonato Brasileiro. O Coelho 
aguarda a reabertura da janela de 
transferências internacionais para 
o Brasil, para registrar o jogador 
no BID da CBF. Após a data, ele 
estará liberado para o confronto 
com o Fluminense. As equipes se 
enfrentarão no dia 8, às 16h, no 
estádio Independência em Belo 
Horizonte, pela 15ª rodada do Bra-
sileirão. 

Desde que chegou ao clube mi-
neiro, Berrío segue em processo 
de condicionamento físico no CT 
Lanna Drumond, em Belo Hori-
zonte. Se estiver em condições ide-
ais, ele deverá ser utilizado pelo 

técnico Vagner Mancini, que vem 
sofrendo com desfalques no setor 
ofensivo. 

Berrío terá as concorrências 
do titular Felipe Azevedo, Carlos 
Alberto, Ademir e Chrigor. No 
departamento médico, Rodolfo 
(lesão na coxa direita) e Ribamar 
(estiramento na coxa direita) estão 
fora de combate. 

Chegada ao América
 
Antes de ser anunciado pelo 

América, Berrío estava sem clube 
após passagem pelo Khor Fakkan, 
dos Emirados Árabes Unidos, 
onde não atuou em nenhuma 
partida. Ele voltou às atividades 
no fim de janeiro, mas não foi uti-

lizado em nenhum jogo do time 
na atual temporada. O atacante 
teve problemas com lesões du-
rante sua passagem pelo Oriente 
Médio.

O colombiano foi liberado pelo 
Flamengo em julho de 2020. Sua 
última partida no Brasil foi em 
março do ano passado na vitória 
do Rubro-Negro sobre o Botafogo, 
pelo Campeonato Carioca. 

Entre 2017 e 2020, o atacante 
colombiano entrou em campo 
pela equipe carioca em 82 partidas 
e marcou sete gols. No Flamengo, 
ele conquistou a Copa Libertado-
res e o Campeonato Brasileiro de 
2019, e três vezes o Campeonato 
Carioca (2017, 2019 e 2020). (Su-
peresportes)

Em ótimo momento, o Atlético 
demonstrou força novamente e 
conquistou a sétima vitória conse-
cutiva no Campeonato Brasileiro. 
Nesse domingo, o Galo recebeu o 
Athletico-PR no Mineirão e triun-
fou por 2 a 0, em duelo pela 14ª 
rodada da Série A. Eduardo Vargas, 
de pênalti, e Neto marcaram os 
gols alvinegros no segundo tem-
po da partida. Com o resultado, o 
time de Cuca chegou a dez jogos 
de invencibilidade na temporada.

O Atlético segue na segunda 
colocação do Campeonato Brasi-
leiro, agora com 31 pontos, um 
a menos que o líder Palmeiras. O 
Athletico-PR fica em sexto lugar, 
com 23 pontos. 

Na rodada seguinte do Brasi-
leiro, o Atlético visita o Juventude 
no Alfredo Jaconi, em Caxias do 
Sul, no domingo que vem, às 16h. 
Antes, o Alvinegro decide classi-
ficação contra o Bahia na Copa 
do Brasil, nesta quarta-feira, às 
21h30, no estádio Joia da Prince-
sa, em Feira de Santana. O Galo 
tem a vantagem do empate ou 
derrota por até um gol de diferen-
ça para avançar às quartas de final 
do torneio.

Já o Athletico-PR encara o São 
Paulo na próxima rodada do Bra-
sileiro, no sábado, na Arena da 
Baixada, em Curitiba. Na quarta, 
os paranaenses também buscam 

classificação na Copa do Brasil, 
diante do Atlético-GO, em Goiâ-
nia. O Furacão está em vantagem 
na disputa pela vaga nas quartas 
de final. 

O JOGO - O primeiro tempo no 
Mineirão foi morno, com poucas 
oportunidades para as equipes. 
Desfalcado de Hulk, o Atlético 
manteve o domínio da bola duran-
te a etapa e trocou passes pela in-
termediária. No entanto, a equipe 
teve dificuldades para encontrar 
espaços. Nacho Fernández criou as 
jogadas mais efetivas do Galo, mas 
sem o habitual brilhantismo. Con-
sistente na defesa, o Athletico-PR 
pouco arriscou na frente e perma-
neceu à espera de chances de con-
tra-ataque. A etapa terminou com 
66% de posse para o Alvinegro.

No segundo tempo, o Atlético 
tentou aumentar a ofensividade 
com a entrada do atacante Eduar-
do Vargas no lugar do meio-cam-
pista Tchê Tchê. Apesar da mudan-
ça, foi o Furacão que assustou nos 
primeiros minutos da etapa, com 
finalizações perigosas de Jadson e 
Cittadini. Aos 13 minutos, o Galo 
saiu em vantagem no Mineirão. 
Após boa trama entre Vargas e Sa-
varino, Nacho entrou na área e foi 
derrubado por Richard: pênalti. 
Vargas foi para a cobrança e bateu 
forte no canto esquerdo: 1 a 0. 
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Atlético vence Athletico-PR e 
encosta na liderança do Brasileiro

D
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Cruzeiro tenta evitar pior sequência sem 
vitórias de sua história

Berrío tem data marcada para estrear pelo América 
no Brasileirão

D
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ÃO Com 13 pontos em 15 parti-

das na Série B (28,8%), o Cru-
zeiro tentará evitar se aproximar 
da pior sequência sem vitórias 
de sua história no jogo contra o 
Brusque, às 11h de sábado, em 
Santa Catarina. As equipes due-
lam no estádio Augusto Bauer, 
pela 16ª rodada. A diretoria ce-
leste ainda não anunciou um 
substituto para Mozart Santos, 
que pediu demissão depois do 
empate por 2 a 2 com o Londri-
na, sexta-feira, no Mineirão. O 
auxiliar técnico Belletti está de 
sobreaviso caso precise dirigir a 
equipe no Sul do país.

Independentemente de quem 
estiver no comando, a missão 
é vencer o Brusque para findar 
um jejum de nove partidas na 
segunda divisão. Após superar 
o Vasco, em 24 de junho, no Mi-
neirão, pela sexta rodada (2 a 1), 
o Cruzeiro empatou seis jogos e 
perdeu três.

A série negativa de nove jo-
gos foi registrada quatro vezes 
em 2019, quando o time caiu no 
Brasileiro (17º, com 36 pontos), 
e também em 1922 e 1982. Já a 
pior marca ocorreu em 2011, ano 
em que a Raposa ficou 11 partidas 
sem vencer na Série A.

O desempenho decepcionante 
na Série B deixa o Cruzeiro na 
zona de rebaixamento, em 17º lu-
gar, com 0,61% de chance de aces-
so e 49,8% de risco de queda. Os 
cálculos são do Departamento de 
Matemática da UFMG. O Avaí, 4º, 
tem o dobro de pontos: 26.

Para subir à elite, a equipe 
celeste precisa somar de 48 a 
51 pontos - ou seja, de 69,5% a 
73,9% de aproveitamento - nas 
23 rodadas restantes. Na prática, 
seria algo como 16 ou 17 vitó-
rias. Nessa circunstância, a pro-
babilidade de acesso ficaria entre 
93,5% e 99,6%. (Superesportes)

Aos 23 minutos, brilhou a estre-
la de Neto. Apenas cinco minutos 
depois de entrar em campo no lu-
gar do lesionado Zaracho, o jovem 
meio-campista recebeu passe de 
Vargas na entrada da área e bateu 

para o gol. A bola desviou em Pe-
dro Henrique e enganou o goleiro 
Bento: 2 a 0. Embalado, o Galo 
quase marcou o terceiro com Edu-
ardo Sasha. O atacante aproveitou 
cruzamento de Dodô e completou 

de peixinho, mas rente à trave de 
Bento. 

Com boa vantagem construída, 
o Atlético desacelerou na partida. 
Entraram no time Calebe, Réver 
e Hyoran nos lugares de Dodô, 

Sasha e Allan. Nos instantes finais, 
Eduardo Vargas foi expulso por co-
tovelada em Pedro Henrique. No 
entanto, o resultado positivo dos 
mineiros não foi afetado. (Superes-
portes) 

Gabriel Menino se inspira em Daniel Alves para crescer 
na Seleção

De volante a lateral-direito, 
sua atual posição, Gabriel Meni-
no aproveita a convocação para 
a Olimpíada de Tóquio-2020 para 
ganhar, aos 20 anos, experiência 
no novo posto a partir dos con-
selhos de Daniel Alves. Com 18 
anos a mais, o capitão da Seleção 
Olímpica é a principal referência 
para o jogador do Palmeiras se 

destacar e jogar mais na equipe 
do técnico André Jardine.

“O Daniel Alves é o melhor 
lateral do Brasil, já conquistou 
vários títulos, é o maior campeão 
que eu já conheci. É uma pessoas 
sensacional, um profissional sem 
palavras, o que ele está me ensi-
nando é surreal. É um cara fan-
tástico, ele está aqui e eu estou 

aprendendo, tirando um pouco 
da experiência dele”, disse Ga-
briel Menino.

No último sábado, o jovem atle-
ta participou da vitória por 1 a 0 
contra o Egito, que garantiu o Bra-
sil na semifinal do torneio olímpi-
co, ao entrar no segundo tempo. 
“Se precisarem de mim, vou dar 
meu melhor, independentemente 

de qualquer coisa, nem que seja 
apoiando do lado de fora, torcen-
do, jogando”, afirmou.

Outro jogador que vem se des-
tacando é o camisa 11, Antony, 
que mostrou muita personalidade 
em campo. Os dribles envolven-
tes do atacante, que, atualmente 
joga no Ajax, ofuscaram outros 
elementos da partida em alguns 

momentos.
“É minha característica, sem-

pre tive isso, no momento certo 
eu uso, como nesses dois lances. 
Objetividade sempre, em um lan-
ce que vejo que vai terminar em 
uma jogada boa. Fico muito feliz, 
espero dar continuidade. Minha 
característica é enfrentar o adver-
sário e mostrar minha habilida-

de”, explicou Antony.
Nesta terça-feira, o Brasil enca-

ra o México, às 5 horas (de Brasí-
lia), pela semifinal da Olimpíada 
de Tóquio-2020. A partida prome-
te ter um clima de muita rivalida-
de, afinal os mexicanos venceram 
os brasileiros na final dos Jogos 
Olímpicos de Londres-2012. (Su-
peresportes)
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Dólar ultrapassa R$ 5,20 e fecha julho com 
maior alta desde janeiro

12 geRal

Moc e Caixa alteram  prazo para trabalho 
social nos conjuntos habitacionais

GIRLENO ALENCAR

A Caixa Econômica Federal e a 
Prefeitura de Montes Claros assina-
ram documento onde  alteraram o 
prazo do convênio para execução 
do Trabalho Social nos conjuntos 
habitacionais da cidade, realizado 
conforme as diretrizes do Programa 
Minha Casa Minha Vida. O Trabalho 
Social compreende um conjunto 
de estratégias, processos e ações, 
realizado a partir de estudos diag-
nósticos integrados e participativos 
do território, compreendendo as 
dimensões: social, econômica, pro-
dutiva, ambiental e político-institu-
cional do território e da população 
beneficiária, além das caracterís-
ticas da intervenção, visando pro-
mover o exercício da participação 
e a inserção social dessas famílias, 
em articulação com as demais polí-
ticas públicas, contribuindo para a 
melhoria da sua qualidade de vida 
e para a sustentabilidade dos bens, 
equipamentos e serviços implanta-

dos.
O documento foi publicado 

no Diário Oficial de sábado. Os 
conjuntos habitacionais atendidos 
são o  Residencial Minas Gerais, 
Residencial Nova Suíça, Residen-
cial Santos Dumont, Recanto das 
Águas, Residencial Vitoria, Resi-
dencial Monte Sião II, Residencial 
Montes Claros, Residencial Vitoria 
II, Residencial Rio do Cedro, Re-
sidencial Monte Sião IV, A Política 
Nacional de Habitação centraliza 
suas ações no Programa Minha 
Casa, Minha Vida e o trabalho so-
cial tem encontrado limites que 
resultam, por um lado, da exigên-
cia de uma atuação mais alinhada 
às métricas e procedimentos das 
normas e dos sistemas de controle 
da Caixa Econômica Federal (CEF), 
por outro, do modelo de moradia 
reproduzido pelo PMCMV. Portan-
to, enquanto profissão que se in-
sere no trabalho social o assistente 
social tem o desafio de não se redu-
zir ao mesmo.  

DIVULGAÇÃO 

Num momento marcado por 
tensões domésticas e externas, 
o dólar voltou a subir e ultrapas-
sou a barreira de R$ 5,20, com a 
maior alta mensal desde janeiro. 
A bolsa caiu mais de 3% e fechou 
julho com o pior desempenho 
em cinco meses. O dólar comer-
cial encerrou vendido a R$ 5,21, 
com alta de R$ 0,131 (+2,57%). 
A cotação chegou a operar abai-
xo de R$ 5,10 no fim da manhã, 
mas disparou durante a tarde, 

até encerrar perto da máxima do 
dia.

Com o desempenho de hoje, 
a divisa, que vinha de dois dias 
seguidos de queda, fechou ju-
lho com alta de 4,76%. Essa foi 
a maior valorização mensal da 
moeda norte-americana desde 
janeiro, quando o dólar havia su-
bido 5,51%.

Na bolsa de valores, o pessi-
mismo foi semelhante. O índice 
Ibovespa, da B3, fechou esta sex-

ta-feira aos 121.801 pontos, com 
recuo de 3,08%. O indicador 
operou em queda durante toda 
a sessão. Em julho, o Ibovespa 
acumulou perda de 3,94%, o 
pior desempenho desde feverei-
ro (-4,37%).

No plano internacional, a di-
vulgação de que a inflação em 
12 meses nos Estados Unidos 
superou a meta de 2% estabele-
cida pelo Federal Reserve (Fed, 
Banco Central norte-americano) 

trouxe pessimismo nos mercados 
de todo o planeta. Apesar de o 
Fed, na reunião da última quarta-
feira (28), ter assegurado que os 
estímulos concedidos durante a 
pandemia não serão retirados tão 
cedo, os gastos dos consumidores 
norte-americanos em junho subi-
ram mais que o esperado, desesti-
mulando essa expectativa.

Além disso, as preocupações 
com o crescimento de casos de 
covid-19 causados pela variante 

delta do novo coronavírus e com 
a desaceleração da economia 
chinesa ampliaram as tensões. O 
preço de diversas commodities 
(bens primários com cotação in-
ternacional), principalmente do 
minério de ferro, prejudicaram 
países emergentes, como o Brasil.

No mercado interno, as ex-
pectativas voltam-se para a reu-
nião do Comitê de Política Mone-
tária (Copom) do Banco Central 
(BC) na próxima semana. Desde 

março, o BC tem elevado a taxa 
Selic ( juros básicos da econo-
mia) em 0,75 ponto percentual a 
cada reunião, mas a alta do dólar 
e da inflação no Brasil está au-
mentando as pressões para que 
o reajuste chegue a um ponto 
percentual. Além disso, a possi-
bilidade de que o novo programa 
Bolsa Família seja bancado com 
recursos fora do teto de gastos 
provocou tensões nos investido-
res. (Agência Brasil)

Os conjuntos habitacionais


